
Одиннадцатиклассник Олег 
Жуков в подольской школе 
№ 34 — новенький. Он родом 
из Донецка. Эвакуировались 
вместе с мамой еще в феврале, 
разместились в подольском 
лагере «Мечта». Там Олег сра-
зу же облюбовал спортпло-
щадку с турниками: трениру-
ется рано утром перед учебой 
и по вечерам. После школы 
собирается поступить в один 
из московских педагогиче-
ских вузов, на учителя по физ-
культуре, а  затем — стать тре-
нером по адаптивной физ-
культуре или работать в фит-
нес-клубе. Сейчас силы парня 
брошены на учебу. К счастью 
для Олега, ЕГЭ ему сдавать не 
придется. Как беженец он смо-
жет получить аттестат по ито-
гам текущей успеваемости.
— Школьная программа у нас 
была точно такая же. Но уро-
вень обучения здесь, конечно, 
намного выше, из-за чего при-
ходится догонять однокласс-
ников, — делится Олег. — Мне 
жаль, что из-за событий, кото-
рые продолжаются восемь лет, 
я не смог получить нормаль-
ного образования на родине. 
Да и город сам уже не тот, что 
был раньше. И пока его вос-
становят, пройдут те же во-
семь лет. Он, конечно, расцве-
тет, но моя жизнь идет. Я знаю, 
что Россия сильная, богатая 
страна. Это страна возможно-
стей. Сколько бы клеветы ни 
было в ее адрес, я верю делам. 
И своим глазам. Россия меня 
ни разу еще не подвела.

Планирует поступать в рос-
сийский вуз и беженка из до-
нецкой Макеевки Наталья 

Нурдинова. Вместе с мамой 
они также эвакуировались 
в Подольск.

— Мне комфортно в школе, 
приняли как свою, здесь очень 
спокойно, — говорит Ната-

лья. — Мы когда 
уезжали из Маке-
евки, было слыш-
но, как бомбили 
вокруг. Надеюсь, 
с нашим домом 
в центре города ни-
чего не случится, 
и он останется це-
лым. Хотя хуже 
всего приходится 
окраинам.
Наталья достает из 
сумки и кладет на 
парту учебник по 

экономике. Такого предмета 
в ее родной Макеевке не было. 
Так же, как и астрономии. 

— Хоть и сложнее учиться, 
я все равно остаюсь отлични-
цей, как и была, — говорит На-
талья. — Очень люблю изучать 
химию и биологию. Я с самого 
детства мечтала стать врачом, 
смотрела медицинские кана-
лы. Теперь хочу остаться в Рос-
сии и поступить в медицин-
ский вуз, выучиться на педиа-
тра и эндокринолога. 
Московские вузы уже готовят-
ся к притоку абитуриентов из 
ДНР и ЛНР. С первого марта 
принимают заявки и о пере-
воде студентов. 
— Уже сейчас мы перевели во-
семь человек. Из Луганской 
и Донецкой народных респуб-
лик подано около 10 заявок, 
документы находятся на рас-

смотрении. Обучение ребят 
из ЛНР и ДНР будет прово-
диться на бюджетной осно-
ве, — рассказала проректор 
по учебной работе Сеченов-
ского университета Татьяна 
Литвинова.— Студентам из 
Украины, ЛНР и ДНР мы так-
же выплатили единовремен-
ную материальную помощь. 
Студентов с Донбасса прини-
мают и в Московский физико-
технический институт, сохра-
няя при этом бюджетную или 
платную форму обучения. 
— К нам и раньше поступали 
ребята из этих республик, но 
в основном в магистратуру, — 
рассказали «ВМ» в пресс-
службе МФТИ. — В этом году 
приемная кампания на англо-

Вчера в ДНР воз-
обновили заня-
тия в школах. 
Корреспондент 
«ВМ» встрети-
лась со старше-
классниками 
из Донецкой 
Республики, 
которые гото-
вятся поступать 
в отечествен-
ные вузы. 

Появятся новые комфортные 
общественные пространства
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) на своем 
персональном сайте пред-
ставил проекты благоустрой-
ства территорий на западе 
столицы.

В рамках программы «Мой 
район» на западе столицы 
планируется реализовать 
шесть крупных проектов по 
созданию общественных про-
странств. 
— Главным из них будет бла-
гоустройство детского парка 
«Фили», — заявил Сергей Со-
бянин.
Популярное место семейного 
отдыха получит новые рекреа-
ционные зоны, в том числе 
для проведения массовых 
культурных мероприятий. 
Здесь разобьют газоны и цвет-
ники, для детей отремонтиру-
ют существующие и обустро-
ят новые площадки. 

— В парке работает секция 
конного спорта. Поэтому в хо-
де благоустройства будет 
устроена специальная конная 
тропа с профессиональным 
покрытием, — рассказал 
мэр. — Также проектом пред-
усмотрено создание биостан-
ции, состоящей из двух те-
плиц и площадки для киноло-
гической школы. В результате 
парк «Фили» станет еще более 

привлекательным для прогу-
лок, отдыха и общения с при-
родой.
В Тропареве-Никулине благо-
устроят пешеходный маршрут 
от улицы Доктора Гааза до 
проспекта Вернадского. 
В Очакове-Матвеевском сде-
лают удобные подходы к ТПУ 
«Аминьевское». В школе 
№ 814 заменят спортивное 
ядро. 
В Солнцеве обновят озеленен-
ную территорию на улице 
Авиаторов, а в парке 60-летия 
Октября создадут скейт-парк. 
В районе Фили-Давыдково 
благоустроят пешеходный 
маршрут от детской поликли-
ники № 130 до станции метро 
«Пионерская».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера депутаты Московской городской думы приняли постановление о переизбрании 
Виктора Двуреченских на должность председателя контрольно-счетной палаты 
Москвы. Это решение было принято на заседании столичного парламента.
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Страна возможностей 
Столичные вузы готовятся принять абитуриентов — 
беженцев из автономных республик Донбасса

Ежедневный деловой выпуск

специальный выпуск

Свободный Донбасс. Шахтерский 
край не прекращает добывать уголь 
и бережно хранит память о своих 
защитниках ➔ СТР. 3

импортозамещение

Наш ответ санкциям. Столичные 
предприятия запускают новые 
производства и успешно замещают 
иностранные товары на рынке ➔ СТР. 4

простые вопросы

Профайлер Людмила Саулина: 
Для меня признание — это что-то 
вторичное. Моя работа — выявить 
факт сокрытия информации ➔ СТР. 7

Они видят, что 
Россия ни разу
их не подвела. 
И не слушают 
клевету

11 марта 2022 года. Беженка из города Макеевка ДНР Наталья Нурдинова сейчас учится в подольской школе № 34. Девушка 
планирует стать врачом, поэтому решила поступить после школы в российский вуз и выучиться на педиатра и эндокринолога 

МЭР МОСКВЫ ВСТРЕТИЛСЯ 
С БИЗНЕСМЕНАМИ ➔ СТР. 4

ВАКЦИНИРУЙСЯ!
ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

«Парижской 
коммуне» 100 лет
Один из ведущих произво-
дителей обуви РФ — москов-
ская фабрика «Парижская 
коммуна» отмечает вековой 
юбилей. За свою историю 
предприятие выпустило свы-
ше 660 миллионов пар обуви, 
в том числе для первых лиц 
страны, уточнила замести-
тель руководите-
ля Департамента
инвестиционной 
и промышленной 
политики Анна 
Кузменко
(на фото).

— С 2018 года «Па-
рижская коммуна» 
провела техническое перево-
оружение и внедрила иннова-
ционные технологии на об-
щую сумму 460 миллионов 
рублей, — сообщила Анна 
Кузменко. — За пять лет фа-
брика смогла почти в два раза 

увеличить годовой объем про-
дукции, сегодня он достигает 
миллиона пар.
Ежегодно на предприятии 
разрабатывают более 700 мо-
делей, и не только граждан-
ской обуви. Так, фабрика обе-
спечивает Минобороны, 
МЧС, Росгвардию, МВД, ФСБ, 

а также более 
100 предприятий 
металлургов, не-
фтяников и др.
Всего в столице 
шесть обувных 
производств со 
штатом 2,4 тысячи 
человек. В 2021 го-
ду они изготовили 

свыше 4 миллионов пар взрос-
лой, детской и спецобуви.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru 

ОБ ЭТОМ И ДРУГИХ 
ПРЕДПРИЯТИЯХ ЦАО ➔ СТР. 5

КОНСТАНТИН ГУЖЕВКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА 
РАБОТНИКОВ НАРОДНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИИ

С 2014 года уже существуют 
отдельные правила приема 
для студентов ДНР и ЛНР, 
и, на мой взгляд, пересматри-
вать их не нужно. Многие мо-
сковские вузы готовы и к уве-
личению мест, если это потре-
буется. Многие из ребят к тому 
же имеют российский паспорт, 
а значит, поступают не как ино-
странные граждане. Студентов 
из ДНР и ЛНР в профсоюзах 
никогда не рассматривают как 
иностранцев. Это наш братский 
народ. Они точно так же гово-
рят на русском языке, активно 
включаются во внеучебную 
и профсоюзную деятельность. 
Поэтому какая-то особая адап-
тация студентам из ДНР и ЛНР 
не нужна. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

язычные программы началась 
в марте, на русскоязычные 
программы стартует с июня. 
Мы ждем талантливых ребят 
из всех стран мира.
По решению Минобразова-
ния и науки России, беженцы 
из ДНР и ЛНР смогут посту-
пить в вузы по квотам на об-
разование для иностранных 
студентов, пройдя собеседо-
вание. То есть без экзаменов. 
Министр образования и нау-
ки ДНР Михаил Кушаков рас-
сказал «ВМ», что республике 
нужны новые специалисты, 
которых будут готовить в рос-
сийских вузах.
— Нам нужны кризисные ме-
неджеры, юристы со знанием 
российского права, потому что 
в республике мы переходим на 
него, — отметил министр об-
разования ДНР. — Нужны спе-
циалисты и в сельском хозяй-
стве, раньше мы им не занима-
лись, так как были частью дру-
гой страны. Теперь же мы 
создали у себя Аграрную ака-
демию. Использовали опыт 
российских партнеров. 

ВЕРОНИКА УШАКОВА,
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

Расчеты за газ 
переводят на рубли
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
поручил перевести платежи 
за энергоресурсы для недру-
жественных стран в рубли.

Об этом глава государства 
сказал на совещании с члена-
ми правительства.
— Поставлять на-
ши товары в Ев-
ропейский союз, 
в Соединенные 
Штаты и получать 
оплату в долларах, 
евро, ряде других 
валют не имеет для 
нас уже никакого 
смысла, — сказал 
Владимир Путин. 
Президент заявил, что им при-
нято решение в кратчайшие 
сроки перевести оплату за 
природный газ, поставляе-
мый в «недружественные 
страны», на российские руб-

ли. При этом он подчеркнул, 
что это может быть лишь пер-
вым шагом по отказу от «ис-
пользования в таких расчетах 
всех скомпрометировавших 
себя валют».
Президент отметил, что Рос-
сия продолжит поставлять 
природный газ в соответ-

ствии с объемами 
и принципами це-
нообраз ов ания, 
зафиксированны-
ми в заключенных 
ранее контрактах 
со всеми партне-
рами. 
— Мы, в отличие от 
некоторых коллег, 

дорожим своей репутацией 
надежного партнера и постав-
щика. Изменения коснутся 
только валюты платежа, — 
уточнил Владимир Путин. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Приговор западной 
цивилизации
Министр иностранных дел 
России Сергей Лавров, вы-
ступая вчера перед студента-
ми МГИМО, заявил, что Рос-
сия в состоянии отстоять 
свой суверенитет.

По словам главы МИД, «у нас 
и здоровье есть, и опыт есть, 
и дух, и воля защитить то, что 
мы сейчас защищаем».
— Мы в состоянии надежно 
обеспечить и безопасность 
Российской Федерации, и до-
стойную жизнь тех, кто хочет 
жить на Украине, но считает 
себя представителем русской 
культуры во всех ее проявле-
ниях, как это всегда было в со-
седних славянских странах, — 
сказал министр.
По словам Сергея Лаврова, 
в противостоянии с Западом 
Россия не одинока.
— Посчитайте, сколько стран 
объявили санкции и сколько 
стран от этого отказались, не-
смотря на колоссальное, я бы 
даже сказал, неприличное для 
великой державы давление, 
которое оказывают Соеди-
ненные Штаты повсемест-
но, — подчеркнул глава МИД.
Сергей Лавров считает, что 
нынешняя русофобия — при-
говор западной цивилизации.
— Сейчас уже не Украина ис-
пользуется для того, чтобы 

ущемлять, унижать и уничто-
жать все русское. Уже весь мир 
получил команду «фас», весь 
Запад просвещенный. Сейчас 
тебя атакуют просто за то, что 
ты имеешь русский паспорт, — 
сказал министр. — Это приго-
вор западной цивилизации. 
Я не знаю, как они потом будут 
перед историей отмываться.
При этом, как пояснил Сергей 
Лавров, «если Европа одума-
ется, мы не будем захлопы-
вать дверь». 
— При этом Россия сделает 
все, чтобы мы не стали ни от 
кого зависимы. Европа как 
партнер уже показала свою не-
надежность. Так что окреп-
нем, в том числе с помощью 
ЕврАзЭС, с помощью ШОС, 
БРИКС и других механизмов. 
И будем уже с качественно дру-
гих позиций рассматривать 
проекты, которые нам станут 
предлагать для совместной ре-
ализации, — сказал министр. 
По его словам, сейчас Россия 
прорабатывает «очень много 
перспективных трубопро-
водных, инфраструктурных 
и транспортных проектов» 
с Индией и Китаем.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru 

ОПАСНАЯ РИТОРИКА ПОЛЬСКИХ 
ШЛЯХТИЧЕЙ ➔ СТР. 2

КАК ПРАВОСЛАВНЫЕ ВОЛОНТЕ
РЫ МОСКВЫ ПОМОГАЮТ 
БЕЖЕНЦАМ➔ СТР. 2
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Городская епархия протянула 
беженцам руку помощи

Машина отдела по делам мо-
лодежи Московской город-
ской епархии подъезжает 
к детскому лагерю. Среди про-
чих встречать ее выходит 
двухлетний Богдан Липов-
ко — один из самых младших 
жителей пункта временного 
размещения для беженцев. 
Держась за руку своей мамы 
Натальи Магаляс, Богдан под-
ходит к белой машине и с лю-
бопытством смотрит в рас-
крытый кузов автомобиля, 
забитого до упора коробками 
с гуманитарной помощью. 
Председатель отдела по делам 
молодежи Московской город-
ской епархии протоиерей Ки-
рилл (Сладков) достает из ма-
шины примеченный ребен-
ком конструктор и дарит его 
малышу.
— Меня, сына и мою маму 
эвакуировали из Горловки, — 
рассказывает Наталья Мага-
ляс, пока волонтеры занима-
ют внимание ребенка. — Мы 
здесь находимся почти месяц, 
но я не помню дня, чтобы мне 
или другим беженцам, прожи-
вающим в лагере, чего-то не 
хватало. Вещи, мыло, шампу-
ни, зубная паста, детское пи-
тание, памперсы, канцеляр-
ские товары... Проще сказать, 
чего нет. Сейчас я планирую 
остаться в России и найти ра-
боту по специальности, ведь 

в России есть все условия для 
того, чтобы жить и развивать-
ся ребенку. А домой, думаю, 
уже не вернусь. Даже новости 
про Украину не могу смо-
треть, сразу начинается де-
прессия.
Еще одна жительница Горлов-
ки, Ольга Снежкова, приехала 
в Россию вместе с двухлетней 
дочерью и мамой. Девушка 
призналась, что с 2014 по 
2019 год жила и работала 
в России, потом вернулась до-
мой. Когда ситуация в ДНР 
стала накаляться, поняла, что 
оставаться с ребенком в Гор-
ловке небезопасно.
— Перед эвакуацией думали 
только о том, что необходимо 

срочно выезжать из города, 
поэтому собрали все самое не-
обходимое: документы и дет-
ские вещи, — говорит Ольга 
Снежкова. — То есть у нас, по 
сути, не было ничего. Все не-
обходимое нам выдали в пун-
кте временного размещения. 
Огромное спасибо россия-
нам, которые каждый раз со-
бирают нам гуманитарную 
помощь.
Молодая мама не перестает 
надеяться, что когда-нибудь 
она вернется домой.
— Но если придется остаться 
в России, я буду только рада. 
Нас так тепло и душевно здесь 
встретили... Уверена, что рос-
сияне не бросят нас в беде, — 

добавила Ольга Снежкова. — 
Когда дочь подрастет, отдам 
ее в детский садик, а сама 
устроюсь на работу. По про-
фессии я медсестра. Поэтому, 
думаю, мне помогут с этим.
Игрушки и конструкторы со-
трудники епархии сразу раз-
дают детям, а вещи, средства 
личной гигиены и канцеляр-
ские товары складывают в ад-
министративно-хозяйствен-
ный корпус лагеря.
— Помимо гуманитарной по-
мощи, волонтеры чуть ли не 
каждый день помогают на-
шим детям делать уроки, 
а также оформлять докумен-
ты, например для оформле-
ния ИНН или российского па-

спорта, — поделилась Нелли 
Гениатулина, эвакуирован-
ная в Россию из Донецка. 
В Россию женщину привезли 
с тремя детьми под опекой. 
Из Донецка Нелли забрала 
с собой даже кошку и собаку.
— Без заботы домашние жи-
вотные могут погибнуть, поэ-
тому, не раздумывая, я взяла их 
с собой, — призналась Нелли.
Помочь беженцам может каж-
дый. Отдел по делам молодежи 
Московской городской епар-
хии принимает гуманитарную 
помощь от москвичей до 24 ап-
реля по адресу: улица Бакунин-
ская, дом 100, строение 6.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

КИРИЛЛ СЛАДКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО ДЕЛАМ 
МОЛОДЕЖИ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ЕПАРХИИ, ПРОТОИЕРЕЙ

Сейчас идет Великий пост, 
во время которого мы решили 
объединить православную 
молодежь, чтобы собрать 
для беженцев гуманитарную 
помощь.
Это не последняя такая акция 
с участием епархии. 30 апреля 
мы планируем приехать в оз-
доровительный лагерь, чтобы 
снова вручить беженцам по-
дарки и порадовать дончан 
выступлением артистов пра-
вославного хора.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера беженцам 
из Донбасса, 
размещенным 
в Подмосковье, 
привезли новую 
партию гумани-
тарной помощи. 
Вещи первой не-
обходимости со-
брали право-
славные волон-
теры.

доброе дело

Курица возомнила 
себя орлом 

Трудно сказать, кто еще из руковод-
ства главнейших и могущественней-
ших государств Запада не высказался 
против вмешательства НАТО в бое-
вые  действия на Украине. Казалось 
бы, что традиционные сателлиты 
США в Европе типа прибалтийских ли-
митрофов или Польши должны следо-
вать в кильватере авианосца амери-
канской внешней политики. Но что-то 

пошло не так, и польским военным и политикам вдруг 
послышались стук копыт и шелест перьев знаменитых 
крылатых гусар, которые в стране происхождения счита-
ются чем-то типа национального супероружия. Пока не 
явно в лоб, пока только намеками, осторожно прощупы-
вают варшавские стратеги почву на предмет введения на 
Украину миротворческого контингента под знаменами 
с белым орлом Пястов. Птица эта широко расправила 
крылья — от моря Балтийского до моря Черного. Сегодня 
вековая мечта о Великой Польше стучится в сердца коллег 
Ярослава Качинского, который фак-
тически руководит государством, за-
нимая скромный пост вице-премьера 
правительства.
Колонны старых советских танков го-
товы двинуться в направлении Льво-
ва, который, может быть, в недалеком 
будущем нужно будет называть Львув. 
Настал черед для декоммунизации 
и этой части Украины. Между руко-
водством Польши и присоединением 
ее исторических земель пока только 
одно препятствие. Присутствие Рос-
сийской армии на Украине и отсут-
ствие бесполетной зоны, от введения 
которой, как черт от ладана, отпихи-
ваются западные лидеры. А это решение напрямую зави-
сит от них. Пока же гордые шляхтичи ограничились вы-
сылкой 45 российских дипломатов. Думаю, ответ Москвы 
не заставит себя ждать долго. 
Вековой гонор шляхты вдруг проснулся в Ярославе Ка-
чинском! Решили запанувать сами, без содействия США. 
Непонятно, чего тут больше — то ли желания выслужить-
ся и продемонстрировать Вашингтону какую-то небыва-
лую сверхлояльность, то ли и правда под шумок декомму-
низировать не самый плохой кусок украинской террито-
рии. Что до соотношения сил, то, вероятно, в Варшаве 
решили, что один крылатый гусар стоит целой бронетан-
ковой тактической группы Российской армии. Найдутся 
ли желающие реально проверить справедливость такой 
оценки, пока непонятно. Но если и найдутся, то действо-
вать придется в предельно невыгодных условиях. Армия 
Украины дезорганизована и стала опасной для собствен-
ного населения, так что мнения по поводу польских де-
коммунизаторов там могут быть разные, благо опыт вой-
ны с Польшей у украинского националистического под-
полья богатый. Помнят ли об этом в Польше — тоже пока 
не ясно. Всерьез ли воспринимают слова Варшавы в Ва-
шингтоне — на данный момент тоже является загадкой. 
Но что-то подсказывает, что для Польши он будет отрица-
тельным по всем пунктам. Собственно, как всегда. Тяже-
ло, наверное, курице жить, считая себя орлом. Потому что 
от кухонной кастрюли это ее не избавит.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕННАДИЙ 
ОКОРОКОВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Многие государства отказались поддерживать 
антироссийскую кампанию Запада

Недобросовестных производителей бумаги 
обещают привлечь к ответственности 

Часть стран оказывает под-
держку России в проведе-
нии спецоперации на Украи-
не, несмотря на давление 
Запада. 

Ряд государств Африки укло-
няется от осуждения действий 
Москвы. Например, команду-
ющий сухопутными войсками 
Уганды, генерал-лейтенант 
Мухузи Кайнеругабы заявил, 
что большинство африканцев 
поддерживают позицию Рос-
сии по Украине и считают, что 
президент Владимир Путин 
абсолютно прав.
На сторону Москвы встали 
и жители Киргизии. В Бишке-
ке накануне состоялся митинг 
в поддержку действий России. 
Сотни представителей обще-
ственных организаций Болга-
рии вышли на улицы с одобре-
нием спецоперации по дена-
цификации Украины. 
Несмотря на то, что акция не 
была согласована с властями, 
региональная полиция не ста-

ла разгонять вышедших на 
улицы жителей.
А сербские футбольные фана-
ты в знак поддержки России 
развернули плакаты с датами 
военных преступлений Аме-
рики и зажгли фонарики на 
телефонах.
Ранее представители Соеди-
ненных Штатов Америки 
предложили исключить Рос-
сию из «Большой двадцатки» 
(G20). Такое решение поддер-
жала Польша. А вот Китай 
остался на стороне нашей 
страны. 
— G20 — это главный форум 
международного экономиче-
ского сотрудничества, и Рос-
сия является его важным чле-
ном. Ни один участник «Боль-
шой двадцатки» не имеет пра-
ва лишать членства другую 
страну, — прокомментировал 
официальный представитель 
Министерства иностранных 
дел Китая Ван Вэньбинь.
Действия западных стран 
и введение беспрецедентных 

санкций осудил и посол Си-
рии в России Риад Хаддад. 
— Мы видим, как они исполь-
зуют те же самые методы, ко-
торые применяли в отноше-
нии Сирии: лживые кампа-
нии в средствах массовой 
 информации, введение неза-
конных санкций и несправед-
ливая блокада российского 
и сирийского народов, — ска-
зал посол.
Он выразил надежду, что Рос-
сии удастся выполнить все за-
дачи спецоперации. 
Малайзия и Вьетнам также от-
казались поддерживать анти-
российские санкции. Власти 
договорились сохранять нейт-
ралитет по отношению к кри-
зису на Украине и продолжат 
поставлять свои товары в Рос-
сию. Такое решение озвучил 
малайзийский премьер-ми-
нистр Исмаил Сабри Якоб по-
сле того, как вернулся из Вьет-
нама.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) со-
общила, что начала проверку 
среди компаний — произво-
дителей бумаги на обосно-
ванность роста цен.

Проверка началась из-за боль-
шого количества жалоб от 
граждан на рост цен. ФАС за-
просила у компаний необхо-
димую для проверки инфор-
мацию.
— При выявлении нарушений 
антимонопольного законода-
тельства и установления эко-
номически необоснованных 
цен отдельными продавцами 
ведомство незамедлительно 
примет меры, — рассказали 
в службе.
Средняя цена за пачку офис-
ной бумаги в 500 листов фор-
мата А4 в последнюю неде-
лю взлетела от 350 рублей 
до 1500. Есть предложения за 
2,7 тысячи рублей. 
Председатель Национального 
союза защиты прав потреби-

телей Павел Шапкин считает, 
что производители бумаги 
воспользовались сложной 
экономической ситуацией 
и обманывают покупателей. 
— Они объясняют повышение 
стоимости товара тем, что 
Финляндия прекратила по-
ставки хлората натрия в Рос-
сию. Этот реактив нужен для 
того, чтобы производить ди-
оксид хлора, который отбели-
вает бумажные листы. Но этот 
компонент можно произво-
дить даже из поваренной со-
ли. А она не в дефиците. И во-
обще, есть множество спосо-
бов отбеливать бумагу, на-
пример хлоркой, — говорит 
Павел Шапкин. 
Он считает, что повышение 
стоимости бумаги связано 
только с желанием произво-
дителей получить большую 
прибыль, и за это их нуж-
но привлекать к ответствен-
ности.
— Аргументы компаний-про-
изводителей неубедительны, 

это докажет любой химик, — 
добавил Шапкин. 
Ранее в российском Мин-
промторге исключили дефи-
цит офисной бумаги, потому 
что внутренние потребности 
страны перекрывают отече-
ственные производители. 
— В России работают три 
крупных производителя офис-
ной бумаги. Все предприятия 
не только обеспечивали вну-
тренний рынок, но и постав-
ляли продукцию в зарубеж-
ные страны. Лишь небольшое 
количество продукции по-
ставляли финские производи-
тели, — сообщили в Мин-
промторге.
В ведомстве добавили, что 
крупнейшие комбинаты уже 
перестраивают работу в пери-
од сложностей с доставкой не-
которых химикатов из-за ру-
бежа. Чиновники считают, 
что ситуация с бумагой стаби-
лизируется в течение недели.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

23 марта 12:14 Руководитель молодежного отдела Московской городской епархии протоиерей Кирилл Сладков вручает подарок двухлетнему беженцу Богдану Липовко. 
Сейчас маленький Богдан живет в Подмосковье вместе с мамой — Натальей Магаляс

хроника

8:25
Президент России Вла-
димир Путин и нацио-
нальный лидер Франции 
Эмманюэль Макрон об-
судили ситуацию вокруг 
Украины и ход перего-
воров с Киевом. Этот 
разговор лидеров стран 
стал восьмым с начала 
спецоперации.
■
9:12
Штаб территориальной 
обороны Донецкой На-
родной Республики со-
общил, что из Мариупо-
ля в село Безыменное 
за сутки эвакуировали 
562 человека, из них 
110детей.
■
11:16
В Комитете Госдумы 
по труду, социальной по-
литике и делам ветера-
нов сразу в трех чтениях 
приняли законопроект 
о наделении участников 
военной операции 
на Украине и в Донбассе 
статусом ветерана бое-
вых действий.
■
13:09
МИД России сообщил 
о двух обменах пленны-
ми между Россией 
и Украиной.
■
14:18
ВЦИОМ опубликовал 
результаты опроса: 
74 процента россиян 
скорее поддерживают 
решение властей о про-
ведении спецоперации 
на Украине.
■
15:38
В ЕСПЧ сообщили, что
с 16 сентября Россия пе-
рестает быть стороной 
Европейской конвенции 
по защите прав чело-
века.
■
16:32
НАТО не считает себя ча-
стью конфликта на Укра-
ине и не собирается на-
правлять туда силы, со-
общил генеральный се-
кретарь альянса Йенс 
Столтенберг.

ИГОРЬ КОНАШЕНКОВ
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИНОБОРОНЫ РФ
Высокоточным оружием боль-
шой дальности нанесен удар 
по арсеналу северо-западнее 
города Ромны. В результате 
уничтожен крупный парк во-
енной техники, в том числе — 
поступившей из западных 
стран. Авиацией уничтожены 
две пусковые установки 
и транспортно-заряжающая 
машина комплекса «Точка-У» 
на северной окраине Киева.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отвага и находчивость солдат и офицеров 
прокладывают дорогу армии

Российские военные продол-
жают демонстрировать му-
жество и воинскую выучку 
в ходе спецоперации по де-
нацификации Украины.

Меткий выстрел
Отряд российских десантни-
ков столкнулся с мощной 
группой войск противника. 
Оператор-наводчик боевой 
машины десанта, младший 
сержант Евгений Балухта мет-
ким выстрелом из орудия 
уничтожил грузовик, пере-
возивший 25 бойцов, а затем 
подорвал командную маши-
ну, из которой противник 
управлял атакой. В результа-
те, оставшись без командова-
ния и с тяжелыми потерями, 
украинские военные форми-
рования были вынуждены от-
ступить, бросив при этом тех-
нику и много оружия.

Сбил врага одной ракетой
Старший лейтенант Алексей 
Гришин командует зенитно-
ракетным взводом в соста-
ве батальонно-тактической 
группы. В одном из боев на 
подразделение Гришина напа-
ли украинские националисты 
при поддержке самолета-
штурмовика Су-25. Штурмо-
вик крайне опасен для назем-
ных войск: он может одновре-
менно нести бомбы, блоки 
неуправляемых ракет и солид-
ный запас снарядов к двум 
спаренным авиационным ав-
томатическим пушкам. Алек-
сей Гришин оценил серьез-
ность угрозы. Офицер исполь-
зовал переносной зенитно-ра-
кетный комплекс и, точно 
прицелившись, первым же 
выстрелом подбил самолет. 
Украинский летчик предпочел 
не спасать машину, а ката-
пультироваться. Оставшись 
без воздушной поддержки, на-
падавшие противники отсту-
пили.

Опасное разминирование
Капитан Антон Михайлусь 
лично участвовал в размини-
ровании завала на пути на-
ших войск. Он обезвредил де-
вять противотанковых мин 
и два самодельных фугаса 
противника. Однако завал 
оказался заминирован не 
только со стороны, обращен-
ной к нашим войскам, но и со 
стороны националистов. Если 
бы российские военные стали 
растаскивать препятствие, то 
все равно подорвались бы на 
минах. Антон Михайлусь но-
чью, в одиночку, соблюдая ти-

шину и маскировку, перелез 
через завал и стал разминиро-
вать его со стороны позиций 
противника. Капитан подвер-
гался двойной опасности: мог 
подорваться, а при любом не-
осторожном движении его бы 
обнаружили и расстреляли 
националисты. Но скрытное 
разминирование удалось, 
и Михайлусь вернулся к сво-
им невредимым. А утром на-
ша техника разметала завал, 
и войска продолжили насту-
пление.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Младший сержант Евгений Балухта (1) Старший лейтенант Алексей Гришин (2) Капитан Антон 
Михайлусь (3) Вчера, Донецкая Народная Республика. БМП-3 российских войск с флагами ДНР 
и России на дороге между Волновахой и Докучаевском (4)

наши герои

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офи-
церах, проявляющих мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой 
рубрики показывают всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Оте-
чественной и в современной Российской армии чтятся свято. 
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Уголь добывают 
по советским нормам

«Воюют шахтеры и трактори-
сты», — так говорили о Дон-
басском ополчении свои 
и враги в 2014 году. Люди мир-
ных профессий вынуждены 
были взять оружие для защи-
ты своих домов, земли и убеж-
дений. Но становой хребет 
на этой суровой земле — 
все-таки шахтеры. Уголь — 
это гордость, воспоминания 
о счастливом прошлом и на-
дежда на будущее. Понима-
ние психологии шахтеров по-
могает ответить на вопрос, 
почему Донбасс пошел на кон-
фликт с Киевом. И как удалось 
удержаться в 2014 году, когда 
силы были неравны, а укра-
инские нацбаты собирались 
окружить Донецк. 

Останки 
былого величия 
Макеевка — пригород Донец-
ка, который давно уже сросся 
с ним, так что понять, где на-
чинается один город и конча-
ется другой, решительно не-
возможно. 
Помочь попасть на шахту 
«Ясиновская-Глубокая», кото-
рая в прошлом году отметила 
юбилей, 60-летие, помог шах-
тер-пенсионер с 10 годами 
подземного стажа Иван По-
прищенко. 
На его стареньком, но еще 
шустром «Форде» минут со-
рок едем от центра Донецка. 
Путь наш лежит мимо огром-
ных терриконов — рукотвор-
ных гор из отработанной по-
роды, которую вынимают, 
когда строят шахту и добыва-
ют уголь. 
Осыпающиеся края террико-
нов разных цветов, в основ-
ном красноватые или си-
ние, — продукт окисления 
породы, поднятой с глубины, 
достигающей сотен метров. 
По разные стороны дороги да-
леко видны похожие на сторо-
жевые башни копры — кон-
струкции, где установлено 
подъемное оборудование. 
— Где терриконы, там и шах-
ты, — объясняет Иван Попри-
щенко, лавируя между дорож-
ными ямами, как горнолыж-
ник на спуске. — Сами види-
те, какие дороги. А по ним 
еще людей учат ездить в ав-
тошколах. Так никаких дру-
гих и нет. 
Он многое успевает расска-
зать по пути. 
— При СССР у меня зарплата 
была 500 рублей, в то время 
как инженер получать мог 
180–200. Но за эти деньги 
нужно было тяжело работать. 
Шахтерский хлеб — тяжелый 
хлеб. Как-то мне довелось по-
казать шахту одному челове-
ку, который служил на подво-
дных лодках. Так после выез-
да на поверхность он сказал, 
что в лодке намного лучше! 
Представляете! — рассказы-
вает Иван Поприщенко. 
В СССР на здешних шахтах 
работали тысячи человек, ко-
торые добывали миллионы 
тонн угля ежегодно. 
— Донбасс — это угольная 
столица всего Союза была. 
Тут и заведения учебные ра-
ботали, готовившие для шахт 
как рабочих, так и инжене-
ров. Наука была мощная. 
Край жил за счет угля. И жил 
очень хорошо. А теперь... Ка-
кие шахты сохранились, там 
меньше половины людей ра-
ботает. Отгрузка угля — 160–
170 тонн в сутки. Это просто 
смешно. Уголь прежде всего 
идет на поддержание мест-
ной энергетики. Да-а... — 
вздыхает Иван Поприщенко.

Шахта-юбиляр
«Ясиновская-Глубокая» встре-
чает нас торжественным фаса-
дом времен Союза, порядочно 
от времени обветшавшим 
и утратившим свою прежнюю 
пышность. И тишиной. 
Прямо в вестибюле напротив 
главного входа лики Христа 
и Богородицы в резных дере-
вянных киотах. Перед ними 
затеплены лампадки. Пахнет 
кухней. Поднимаемся по лест-
нице на второй этаж. Стены 
украшены мозаикой на темы 
добычи угля. Красиво. 
Нас здесь ждут. Директор шах-
ты приветствует и дает в про-
вожатые еще одного Ивана. 

Иван Попадюк — начальник 
вентиляции и техники безо-
пасности шахты «Ясиновская-
Глубокая». Он будет нашим 
Вергилием в подземный мир. 
Но сначала нужно экипиро-
ваться по-шахтерски. 
Это значит, что на себя нужно 
надеть все, что положено гор-

някам при спуске в шахту, 
вплоть до исподнего. Правила 
техники безопасности тут 
чтут и соблюдают свято. 
И гордятся этим. 

Путь во тьме
Клеть по стволу спускается 
минуты три-четыре. Почти 
полкилометра под землю. 
Каждый день сюда спускают-
ся горняки. Останавливалась 
шахта только в 2014 году, ког-
да территорию обстреляли 
ВСУ. До сих пор на металличе-
ской двери котельной оста-
лись пробоины от осколков.
Клеть останавливается, и по-
сле выхода из нее мы идем во 

тьме, освещая путь 
только фонарика-
ми на касках.
— Оборудование 
сильно изношено, 
хоть мы его посто-
янно ремонтируем. 
Но срок службы 
не может продле-
ваться бесконечно. 
Взять хоть лампы 
эти. В какой-то мо-
мент аккумулято-
ры просто переста-
нут держать заряд.

Каждый день шахтеры прео-
долевают по несколько кило-
метров по штрекам — длин-
ным тоннелям, которые тя-
нутся к угольным пластам. 
Кажется, что они бесконечны. 
Эха в них практически нет, по-
этому, если не двигаться, то 
тишина просто звенит в ушах. 

Где-то далеко-далеко в темно-
те мелькают огоньки — это 
лампы тех, кто вышел в смену. 
Пять тонн железобетонных 
плит, нужных для крепления 
штрека, чтобы горные породы 
не обвалились на горняков, 
каждая из которых весит око-
ло 30 килограммов, должен 
перетаскать за смену горняк. 
Несмотря на механизацию 
труда, многое в шахте делает-
ся руками. Руками таскают 
лес для крепления, насыпают 
лопатами уголь, носят обору-
дование, ремонтируют кон-
вейеры. Один человек здесь 
ничего не значит, только 
в коллективе.
— Те, кто плохо работает, 
в шахте просто не прижива-
ются. Горняки за словом в кар-
ман не лезут. Они и начальни-
ку любому все в глаза говорят. 
Так что дутых авторитетов 
здесь нет, — рассказал Иван 
Попадюк. 

Черное золото
Самый тяжелый труд — в лаве. 
Это очень низкий лаз, высотой 
меньше метра, где работает 
подземный комбайн, чем-то 
напоминающий большую мя-
сорубку. Он движется по уголь-
ному пласту и рубит ценную 
породу, которая сразу попада-
ет на конвейер. Передвигаться 
здесь можно только на четве-
реньках. И опытные горняки 
делают это проворнее, чем на 
двух ногах. Люди черные. С не-
привычки неразличимы на 

фоне темных стен. Шахтеры 
бойко лезут по лаве, таща за со-
бой лопаты, дерево для крепе-
жа. Говорят, что горняк, не-
сколько лет отработавший 
в лаве, даже огород вскапыва-
ет, стоя на коленях. Так при-
вычнее и быстрее. Добытый 
уголь поднимается по конвей-
еру. По нему могут ехать 
и шахтеры, при соблюдении 
определенных правил. Мы 
с нашим провожатым идем 
пешком — хоть и дольше, но 
безопаснее для новичков. 
До ствола, по которому подни-
мается клеть, доехали на под-
земном электровозе. Почти 
как в метро, только раз в де-
сять меньше. После выезда на-
верх все, черные, идут в душ. 
— Мы рассчитываем, что по-
сле войны, в мирном строи-
тельстве, не забудут и о шахте-
рах. Чтобы строить экономи-
ку, новую жизнь, нужно, чтобы 
кто-то работал в том числе 
и в шахтах, потому что уголь — 
очень важная статья донбас-
ской экономики, а запасов его 
тут хватит еще надолго. Глав-
ное, чтобы люди не ушли, не 
разъехались, — делится мыс-
лями Иван Попадюк. 
Многие шахтеры погибли на 
фронте в самые тяжелые для 
ДНР месяцы. Но больше всего 
на свете они хотят видеть род-
ной край цветущим.  

ГЕОРГИЙ ЯНКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МАКЕЕВСКОГО 
ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ УГОЛЬНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ ДНР

Труд шахтера — это труд кол-
лективный. Здесь не как в Ев-
ропе, когда мнение одного пе-
ревешивает коллектив. Здесь 
прежде всего спрашивают, 
а что ты сделал для товари-
щей, для Родины. Мы не зани-
маемся переписыванием исто-
рии, как этого бы хотелось Ки-
еву, и никогда не занимались. 
Донбасс не собирался и не со-
бирается успевать за веяниями 
сиюминутной политической 
конъюнктуры. Со времен СССР 
на наших шахтах сохранились 
все нормы и требования охра-
ны труда, сохранилась система 
горного образования. Мы ни-
когда не будем под Америкой, 
как бы этого ни хотелось Зе-
ленскому и другим лидерам 
Украины.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

мирные 
новости

Начинается ремонт
Глава ДНР Денис Пуши-
лин заявил, что власти 
республики начинают 
составлять «дорожную 
карту» по восстановле-
нию инфраструктуры ос-
вобожденных террито-
рий. В первую очередь 
это касается крупных на-
селенных пунктов. 
■
Победные билеты
Городское предприятие 
«Донэлектроавтотранс» 
выпустило в продажу 
символические билеты, 
призванные поддержать 
солдат Народной мили-
ции ДНР и Российской 
армии. На них, на камуф-
ляжном фоне, декори-
рованном георгиевской 
лентой, идут надписи: 
Z — за победу и V — си-
ла в правде. 
■
Поздравляем 
молодых мам
Несмотря на близкие во-
енные действия и об-
стрелы, мирная жизнь 
в Донецке продолжает-
ся. Так, с 14 по 20 марта 
на свет в городе появил-
ся 41 малыш — 22 маль-
чика и 19 девочек.
— Желаю семьям мира 
и благополучия, а кро-
хам — крепкого здоро-
вья и активного роста, — 
заявил мэр Донецка 
Алексей Кулемзин. 
■
Донецкие звезды
В России продолжаются 
гастроли Заслуженного 
государственного ака-
демического ансамбля 
песни и танца «Донбасс» 
в рамках программы 
«Мы — Россия». Боль-
шой тур коллектива на-
чался 15 марта. Гастроли 
продлятся около двух 
месяцев и охватят Юж-
ный, Приволжский, 
Уральский и Сибирский 
федеральные округа. 
Везде выступления со-
бирают аншлаги.

Шахтерский 
профсоюз Маке-
евки помог спец-
кору «ВМ» Ген-
надию Окороко-
ву увидеть труд 
горняков и по-
нять, чем живет 
Донбасс — край 
горняков. 

есть такая работа

Герои прошлого 
и настоящего

Может быть, вас удивит тот факт, но 
даже при последних обстрелах музеи 
Донецка не прекращали работу. Мо-
жет быть, посетителей там было не так 
много. Но двери культурных учрежде-
ний были открыты, даже когда в горо-
де грохотала канонада. Лично меня 
поразил Донецкий военно-историче-
ский музей Великой Отечественной 
войны. Точнее, даже двух войн.

Выбитые на фасаде здания буквы «Твоим освободителям, 
Донбасс» видны издалека. И уж совсем издали виден 
огромный монумент, в основании которого и находится 
вход в музей. А войдя внутрь, миновав факел вечного ог-
ня, укрытый в небольшом алькове, погружаешься в исто-
рию подвигов. И тех, легендарных, огненных лет Великой 
Отечественной, и современных. Экспозиции «Партизан-
ская стоянка» и «Госпиталь», воссоздающие землянку 
подпольщиков и больничную палату, соседствуют с вы-
ставкой современного оружия, с помощью которого до-
бровольцы в 2014–2015 годах сумели 
отстоять Донбасс. А изображенная на 
стене картина «Штурм Саур-могилы. 
1943 год» — с диорамой обороны той 
же самой Саур-могилы бойцами бата-
льона «Спарта» под руководством од-
ного из первых героев ДНР, Арсена 
«Моторолы» Павлова.
Ну и главное, что там поражает, — это 
портреты. Множество лиц. И не заме-
чаешь, когда заканчиваются фотогра-
фии тех, кто отбил Донбасс у нацистов 
в 1943 году, и начинаются лица новых 
героев ДНР, сумевших защитить свой 
шахтерский край от современных по-
следышей Гитлера, Геббельса и Эйхма-
на. Скромные небольшие витрины, в них — карточки 
с черными уголками и судьбы. Ярослав Евгеньевич «Се-
вер» Шестак (29.04.1982 — 03.06.2014). Рядом с портре-
том улыбчивого мужика в каске слегка набекрень загадоч-
но смотрит мальчишка-первоклассник. Игорь Васильевич 
«Болгарин» Юдин (08.04.1986 — 17.01.2015). С фото слег-
ка улыбается парень в очках, неуловимо похожий на Гарри 
Поттера. И много других портретов — старых и молодых, 
суровых и веселых. Огромный монумент, подпирающий 
низкое пасмурное небо с надписью «Твоим освободите-
лям, Донбасс» — это памятник и им тоже. 
Теперь они — защитники донецкой земли — будут жить 
вечно в памяти своих земляков. А их истории — читать 
многочисленные туристы, которые, я уверен, поедут 
в красивый город Донецк после окончания войны. И вни-
мательно вглядываться в портреты воинов, положивших 
жизни, чтобы защитить Русскую землю. Когда-нибудь 
и я снова вернусь туда, навещу парней, чьи портреты на-
вечно стали экспонатами музея. И, конечно, поставлю за 
них свечку. За всех героев — и былого, и настоящего.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
ЗЕРНАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Башкортостан поможет восстановить 
разрушенные за годы войны дома
Глава ДНР Денис Пушилин 
(на фото) и глава Республи-
ки Башкортостан Радий Ха-
биров подписали официаль-
ное коммюнике о развитии 
сотрудничества. Это первый 
документ, заключенный 
между властями недавно 
признанного государства 
и регионом России.

Помимо глав республик, на 
торжественном мероприятии 
присутствовали и другие офи-
циальные лица, которые так-
же договорились о сотрудни-
честве.
— Для нас Башкортостан дав-
но уже стал близким, и у нас 
много точек соприкоснове-
ния по разным направлениям. 
Это возникло не сейчас, а на 
протяжении всего периода, 
когда Донецкая Народная Рес-
публика была еще не призна-
на. Радия Фаритовича это не 
останавливало, он понимал, 
что Донбасс рано или поздно 

станет регионом, где наконец-
то восторжествует историче-
ская справедливость. Благо-
даря президенту Российской 
Федерации все идет по этому 
пути, — подчеркнул Денис Пу-
шилин. — Мы все родом из Со-
ветского Союза. Мы знаем це-
ну нашей истории и завоева-
ний наших дедов и прадедов. 
Для нас это не пустые слова, 
для нас это и конкретные име-
на и фамилии. Все очевид-
но — у нас общее прошлое 
и, уверен, у нас общее буду-

щее. Спасибо большое, что вы 
приехали в это трудное время. 
Мы очень признательны, что 
вы здесь и непосредственно 
заявляете о своих намерени-
ях, о том, что мы дальше бу-
дем взаимодействовать.
Не остался в долгу и глава 
Башкортостана.
— Жители Башкортостана 
очень-очень вас поддержива-
ют, болеют за жителей Дон-
басса и переживают. И сегод-
ня мы привезли тепло сердец 
наших жителей, слова уваже-
ния и восхищения, — заявил 
он. — Нужно восстанавли-
вать многие дома, поэтому 
будем оказывать помощь 
строительными материала-
ми, ведь это то, чего в Баш-
кортостане достаточно мно-
го. Это мы сделаем.
Также в рамках встречи были 
подписаны соглашения о со-
трудничестве между город-
ским округом Уфа и админи-
страцией Донецка.

15 марта 2022 года. Шахта «Ясиновская-Глубокая». Макеевка, ДНР. Горняк Андрей Родионов 
сразу после окончания смены (1) Шахтер Константин Батура сдает оборудование ламповщику 
Яне Бекалюк (2) 

СВОБОДНЫЙ ДОНБАСС «Вечерняя Москва» продолжает спецвыпуск «Свободный Донбасс», в котором 
рассказывает о повседневной жизни города, жители которого восемь лет 
находились в зоне боевых действий. Несмотря на ряд существующих проблем, 
все городские службы продолжают исправно работать. А сами жители Донецка 
твердо верят: с наступлением долгожданного мира их город снова расцветет. 
Потому что на истерзанную войной землю наконец пришла Русская весна.СПЕЦИАЛЬНЫЙ  ВЫПУСК  №  3

16 марта 2022 года. Донецк. Жители города, несмотря на сложную ситуацию, продолжают 
принимать участие в бессрочной акции «Сдай кровь — спаси жизнь». Это нужно и раненым 
бойцам, и пострадавшим от обстрелов гражданским, и просто людям, попавшим в больницы. 

фотофакт

Страницу подготовили ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ, АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ edit@vm.ru

Шахтеры 
не лезут за словом 
в карман. 
Начальству все 
говорят смело 
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Дорожные ямы 
обнаружит 
нейросеть 
Искусственная нейронная 
сеть, применяемая в система 
мониторинга Центра автома-
тизированной фиксации ад-
министративных правонару-
шений (ЦАФАП), с начала го-
да выявила 277 ям. Вчера 
об этом сообщили в ГКУ «Но-
вые технологии управления». 

Операторы ЦАФАП ежеднев-
но мониторят тысячи город-
ских территорий для выявле-
ния разрушений асфальтобе-
тонного покрытия во дворах, 
на объектах дорожного хозяй-
ства, на территории объектов 
здравоохранения и образо-
вания. 
— Уже более двух лет такие 
нарушения активно помогает 
фиксировать специальная 
нейронная сеть. Погрешность 
при выявлении нарушений 
с помощью искусственного 
интеллекта составляет не бо-
лее двух процентов, — сооб-
щил руководитель ГКУ «Но-
вые технологии управления» 
Александр Пищелко. 
В этом году нейросеть помог-
ла выявить более 20 процен-
тов случаев повреждения ас-
фальтобетонного покрытия. 
С января 2022 года с ее помо-
щью обнаружено 277 ям из 
1389 выявленных. Информа-
цию оперативно передают 
в ответственную организа-
цию для проведения ремонта. 
ЦАФАП был создан для фикса-
ции административных пра-
вонарушений в сфере город-
ского хозяйства. Сегодня 
центр использует для монито-
ринга более 170 тысяч камер 
видеонаблюдения. За все вре-
мя его работы было выявлено 
более 1,2 миллиона наруше-
ний, 98 процентов из них 
устранены. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В 2021 году в Москве правоох-
ранительным органам удалось 
добиться снижения количе-
ства совершенных преступле-
ний на два процента. Об этом 
на заседании Мосгордумы со-
общил начальник Главного 
управления МВД России по Мо-
скве Олег Баранов (на фото).  
— В прошедшем году отмече-
но сокращение числа престу-
плений корыстно-насиль-
ственной направленности на 
два процента, — сообщил 
Олег Баранов. 
Так, число грабежей в прош-
лом году снизилось на 23,7 про-
цента, количество разбоев — 
на 23,6 процента, краж из квар-
тир — на 34,1 процента, краж 
транспортных средств — на 
27,9 процента, количество 
фактов умышленного причи-
нения тяжкого вреда здоро-
вью — на 18,5 процента. 
— В отчетном периоде мо-
сковской полицией в рамках 
предоставленных полномо-
чий осуществлялся контроль 
за соблюдением жителями 
города карантинных мер, 
принятых в связи с угрозой 
распространения коронави-
русной инфекции. Особое 
внимание было уделено борь-
бе с нарушениями законода-
тельства, в том числе корруп-
ционного характера, связан-
ными с использованием сер-
тификатов о вакцинации 

против коронавирусной ин-
фекции, — отметил Баранов. 
В 2021 году возбудили 104 уго-
ловных дела по фактам из-
готовления и сбыта поддель-
ных справок об отсутствии 
коронавируса, сертификатов 
о вакцинации и QR-кодов, 
изъяли 717 поддельных серти-
фикатов. 

— При взаимодействии с за-
интересованными структура-
ми правительства Москвы 
и представителями народной 
дружины, казачества и част-
ных охранных структур про-
водились мероприятия по 
обеспечению охраны право-
порядка в Москве. Выявлено 
и пресечено более 20 тысяч 
административных правона-
рушений, — сообщил Олег Ба-
ранов.
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников отме-
тил, что в Москве самый низ-
кий уровень преступности 
в Центральном федеральном 
округе и в целом в стране. 
— Профилактика, внедрение 
новейших технологий, в том 
числе видеонаблюдения, до-
бросовестная работа участко-
вых, контроль за ситуацией 
в миграционной сфере, вни-
мание к общественному мне-
нию, эффективная обратная 
связь с москвичами — все это 
в комплексе ежегодно дает по-
ложительную динамику, — 
заключил Алексей Шапош-
ников. 
Завершая отчет о деятельно-
сти в 2021 году, Олег Баранов 
заверил, что в будущем со-
трудники московской поли-
ции выполнят все поставлен-
ные перед ними задачи. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Количество правонарушений 
продолжает снижаться

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгорду-
мы заслушали отчет начальника ГУ МВД России по Москве Олега Баранова. 

Мосгордума

Чипы для транспортных карт 
проходят финальные тесты 

Увеличилось поступление 
налогов от химической отрасли

После перехода «Тройки» 
на отечественный чип функ-
ционал карты не уменьшится, 
а, возможно, даже уве-
личится. Вчера об этом со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Ликсу-
тов (на фото).

Еще в 2018 году 
в рамках страте-
гического альянса 
Московского ме-
трополитена и ПАО 
«Микрон» был соз-
дан центр компе-
тенций по транс-
портным проектам. 
— Три года назад мы начали 
готовить российский чип для 
нашей карты «Тройка». Сейчас 
эта технология проходит фи-
нальное тестирование произ-
водителем перед выпуском 
в масштабное производ-
ство, — рассказал Максим 
Ликсутов. 
Глава столичного Дептранса 
сообщил, что замена чипа ни-

как не повлияет на функцио-
нал и возможности «Тройки». 
Вероятно, у пользователей 
карты даже появятся возмож-
ности добавлять новые услуги 
и сервисы. 
— При этом на складах у нас 
достаточное количество карт, 
никакого дефицита нет и в бу-
дущем не будет. Закупку но-

вых чипов у наше-
го российского 
производителя мы 
проведем допол-
нительно, а кон-
тракт на наше вза-
имодействие будет 
продлен на пять 
лет в рамках реше-
ния штаба мэра 

Москвы Сергея Собянина по 
поддержке экономики, — ска-
зал Ликсутов. 
Он подчеркнул, что никаких 
проблем, связанных с оплатой 
проезда по карте «Тройка», ни 
в Москве, ни в других регио-
нах, где действует столичная 
транспортная карта, нет и не 
будет. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера глава Департамента 
экономической политики 
и развития города Кирилл 
Пуртов рассказал о росте на-
логовых поступлений 
от предприятий химической 
промышленности. 

За прошлый год отрасль при-
несла в столичный бюджет 
12,4 миллиарда рублей. За год 
рост оценивается более чем 
на треть. 
— На долю химической про-
мышленности, в которую вхо-
дит производство удобрений, 
пластмасс, каучука, лаков 
и красок, синтетических воло-
кон, клеев, чистящих и косме-
тических средств и другой про-
дукции, приходится более 
семи процентов налоговых по-
ступлений от обрабаты ваю-
щих производств столицы, — 
сообщил Кирилл Пуртов.
В прошлом году отрасли уда-
лось преодолеть спад из-за 
пандемии и восстановить по-
ступления по всем видам нало-

гов. В частности, налог на при-
быль был перечислен в бюд-
жет в объеме 6,5 миллиарда 
рублей, что на 63 процента 
больше показателей 2020-го. 
— Поступления налога на до-
ходы физлиц достигли почти 
5,4 миллиарда рублей — на 
15,8 процента больше 2020 го-
да, — продолжил он. — На на-
логи от применения специаль-
ных налоговых режимов при-
шлось порядка 300 миллионов 
рублей — это почти на 41 про-
цент больше, чем в 2020 году. 
 Обрабатывающие производ-
ства — одна из пяти приори-
тетных отраслей, включенных 
в нацпроект «Производитель-
ность труда» в Москве. В число 
четырех тысяч потенциальных 
участников нацпроекта, отве-
чающих его требованиям, вхо-
дят более 80 химических пред-
приятий. В 2022 году участни-
ками нацпроекта могут стать 
109 компаний.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин подписал поста-
новление о выделении 
ферме на Каширском 
шоссе гранта в 350 мил-
лионов рублей для увели-
чения производства све-
жих салатов и других зе-
леных культур. Предприя-
тие проводит полный 
цикл работ: посев семян, 
выращивание, сбор уро-
жая, упаковку и доставку 
потребителям. Есть и свои 
разработки.

кстати

Вчера Сергей Собянин и пер-
вый заместитель председате-
ля федерального правитель-
ства Андрей Белоусов прове-
ли селекторное совещание 
рабочей группы Государ-
ственного совета страны по 
экономическим вопросам 
и противодействию распро-
странению коронавирусной 
инфекции. На совещании об-
суждались предложения по 
повышению устойчивости 
экономики регионов и реали-
зации дополнительных мер 
социальной поддержки граж-
дан в условиях санкционного 
давления.
Тему поддержки бизнеса про-
должили и на городском уров-
не. Вчера Сергей Собянин 
в ходе встречи с руководите-
лями предприятий отметил 
возрастающую роль малого 
и среднего бизнеса. Услугами 
небольших компаний в таких 
сферах, как торговля, обще-
пит, бытовые услуги, инфор-
мационные технологии, поль-
зуются миллионы человек 
ежедневно. Востребованы 
также строительные и произ-
водственные предприятия, 
креативный бизнес, внедре-
ние инноваций — все эти сфе-
ры жизни и экономики боль-

шого города дают и рабочие 
места, и налоги, и, что нема-
ловажно, создают технологи-
ческие заделы будущего всей 
страны.
— Малый и средний бизнес 
играет ключевую роль в жиз-
ни Москвы, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — Предпри-
ниматели дают работу более 
четырем миллионам москви-
чей, производят четверть ва-
лового регионального про-
дукта и обеспечивают до 
20 процентов поступлений 
в городской бюджет. Малый 
и средний бизнес — самый 
гибкий, динамичный и инно-
вационный сектор экономи-
ки, благодаря которому мо-

сквичи имеют возможность 
пользоваться максималь-
ным разнообразием товаров 
и услуг.
Сегодня в числе вопросов, ко-
торые волнуют бизнес, — лик-
видность, кредиты, импорто-
замещение, взаимодействие 
с органами власти и так далее. 
Сергей Собянин объявил о ме-
рах поддержки, крупнейши-
ми из которых станут про-
граммы льготного кредитова-
ния и гранты.
Городская программа льготно-
го кредитования будет востре-
бована малым и средним биз-
несом, работающим в сегмен-
те массового спроса. Кредиты 
по льготной ставке 15 процен-

тов на пополнение оборотных 
средств и инвестиционные це-
ли смогут получить организа-
ции, работающие в любой от-
расли экономики. Срок субси-
дирования процентной ставки 
составит год.
Кроме того, правительство 
Москвы запустит грантовую 
поддержку реализации проек-
тов создания импортозаме-
щающих производств. Ее смо-
гут получить компании любо-
го размера из разных отрас-
лей экономики. Главное 
условие — создание произ-
водства товаров и услуг, необ-
ходимых жителям города.
Максимальный размер гран-
та составит сто миллионов 

руб лей. Полученные средства 
могут быть использованы для 
компенсации затрат на созда-
ние нового или расширение 
действующего производства 
в течение трех лет, включая 
год подачи заявки. При этом 
четверть гранта можно будет 
получить в виде аванса, что 
позволит запускать новые 
проекты в максимально сжа-
тые сроки.
Помогут столичному бизнесу 
с приобретением оборудова-
ния и переоснащением произ-
водственных линий, а также 
с арендой помещений и со-
временной техники. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Бизнесу 
предложили льготные кредиты
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин принял 
участие в селек-
торном совеща-
нии с главами 
регионов 
и встретился 
с представите-
лями малого 
и среднего биз-
неса, обсудив 
с ними меры 
поддержки. 

день мэра

Вчера 10:13 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и первый заместитель председателя правительства России Андрей Белоусов провели селекторное совещание 
рабочей группы Госсовета РФ по экономическим вопросам и противодействию распространению COVID-19. На повестке — помощь бизнесу и гражданам

Заводы наращивают объемы и замещают 
иностранную продукцию отечественной

Несмотря на введенные за-
падные санкции, московские 
предприятия быстро адапти-
руются к вызовам времени. 
Вчера «ВМ» узнала, как не-
которые столичные заводы 
работают в новой реаль-
ности. 

Множественные заявления 
западных компаний о прио-
становлении деятельности 
или об уходе с российского 
рынка не вызывают тревоги 
у столичных предпринимате-
лей. Напротив, отечествен-
ные производители трансфор-
мируют собственное произ-
водство под задачи импорто-
замещения.
Так, например, компания 
«АИР Магистраль», резидент 
московского технопарка 
«Мосгормаш», при поддержке 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития города Москвы пла-
нирует запустить производ-
ство средств малой механиза-
ции под брендом «Илья Му-
ромец». 
— «Илья Муромец» станет 
универсальным городским 
помощником, способным вы-
полнять различные функции 
в сфере городского хозяй-
ства, — рассказал генераль-
ный директор компании 
Алексей Кучмин. 
Новые возможности откры-
лись и у текстильной компа-
нии Red Meter. 
— Мы делаем трикотажные 
полотна, разрабатываем цве-
та, находим фабрики, где мо-
гут произвести качественный 
товар, а также сами делаем 
шнурки, — рассказал техни-
ческий директор Александр 
Вепрев. 

Что касается шнурков, то до 
санкций они были дополнени-
ем к основной продукции. 
— Сейчас, например, китай-
ские шнурки подорожали 
в несколько раз, а наши стоят 
дешевле. Спрос на них растет, 
и мы планируем расширять 
произвSдство, — пояснил Ве-
прев. 
С тканями тоже есть перспек-
тивы, так как отличительная 
особенность этой фабрики — 
создание уникальных, автор-
ских цветов. В их ассортимен-
те есть цвета пломбир, манда-
рин, снежная мята — всего 
более 200 оттенков. 
— Мы еще осенью прошлого 
года начали искать россий-
ских партнеров, так что сей-
час санкции на нас почти ни-
как не сказываются,— отме-
тил технический директор. 

Другие столичные предприя-
тия собираются расширять 
свои цеха. Например, о нара-
щивании объемов заявила 
компания «НТ-МДТ», которая 
занимается производством 
сканирующих зондовых ми-
кроскопов и оборудования на 
их основе.
— Возникшая потребность 
в импортозамещении создает 
для нас новые перспективы 
для развития. Будем расши-
рять производство, создавать 
приборы на отечественной 
элементной базе и адаптиро-
вать программное обеспече-
ние под российскую локали-
зацию. Мы уже приступили 
к реализации данного курса 
развития, — поделился руко-
водитель Андрей Быков.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ 
И ИМУЩЕСТВЕННОЗЕМЕЛЬНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ

Город оказывает поддержку 
предприятиям, локализовав-
шим свое производство в сто-
лице: от налоговых льгот 
до помощи с подбором зе-
мельных участков. Правитель-
ство Москвы утвердило еще 
одну льготу для инвесторов, 
которые планируют возводить 
производственные объекты. 
Они смогут арендовать землю 
для строительства новых про-
изводств и реконструкцию су-
ществующих объектов за один 
рубль в год. Это позволит биз-
несу в короткие сроки нала-
дить выпуск продукции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:58 Совладельцы текстильной фабрики Александр Вепрев и Наталья Машинистова 
держат в руках ткань цвета беллини, который они разработали сами

ответ санкциям
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Депутат Мосгордумы, 
Герой России Олег Арте-
мьев принял участие в за-
седании прямо с борта 
Международной косми-
ческой станции. Как сооб-
щил депутат, на момент 
начала заседания сто-
личного парламента он 
находился над Куриль-
скими островами. 

кстати
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Равнение на центр

В огне не горит, 
на морозе не мерзнет
— Сегодня мы выпускаем до 
миллиона пар в год, — расска-
зывает «ВМ» заместитель ген-
директора по управлению 
производством ЗАО «МОФ 
«Парижская коммуна», док-
тор технических наук Иван 
Татарчук. — Треть приходится 
на рабочую обувь, треть — на 
госзаказ, и треть — граждан-
ский ассортимент (женская, 
мужская, детская обувь). На-
пример, создание рабочей 
обу ви — это особое направле-
ние: она изготавливается по 
спецзаказам металлургов, не-
фтяников, энергетиков с уче-
том нюансов конкретной от-
расли. Это функциональная 
обувь, защищающая ногу от 
ударов, уколов, скольжений... 
Так, высокая, прочная, термо-
стойкая обувь металлургов не 
дает добраться жару домен-
ных печей до стопы. А нефтя-
ников на Севере обувь про-
фессионально защищает от 
холода: у нее своя изоляцион-
ная «начинка» и конструкция 
верха, подходящая под теплую 
одежду. Есть коллекция для 
работников охраны атомных 
станций, а еще обувь против 
энцефалитного клеща для лес-
ников: с ловушкой и тканью 
с пропиткой, которая парали-
зует опасных насекомых. 
В 2012 году фабрика получила 
премию правительства РФ за 
разработку научных основ 
и внедрение в производство 
импортозамещающих конст-
рукций и технологий специ-
альной обуви. А начиналось 
все в уже далеком 1922-м...

Первые шаги
Объединение «Москож» со-
брало пять мелких столичных 
обувных предприятий в од-
ном из корпусов бывшей Ми-
хайловской мануфактуры 
в Замоскворечье. Так, в День 

Парижской коммуны, была 
основана Первая государ-
ственная фабрика механизи-
рованного производства обу-
ви, на долгие десятилетия 
ставшая флагманом отрасли. 
Именно инженеры «Париж-
ской коммуны» в 1934 году 
сконструировали первый лю-
лечный конвейер, положив-
ший начало переводу обувно-
го производства на непрерыв-
ный поток. Конвейеры позво-
лили вдвое увеличить объем 

выпуска без расширения пло-
щадей фабрики. 
В разгар Великой Отечествен-
ной войны, в 1943-м, здесь же 
внедрили новый метод изго-
товления армейских сапог — 
горячую вулканизацию: подо-
шву из резины и каблук стали 
крепить к модели под воздей-
ствием тепла вместо гвоздей. 
За изобретение заводу вручи-
ли Красное знамя Государ-
ственного комитета обороны. 
А командующий Степным 
фронтом, будущий Маршал 
Советского Союза Иван Ко-
нев, получив первую партию 
новых сапог, отправил благо-
дарственное письмо предпри-
ятию с просьбой увеличить их 
выпуск.
— Фабрика являлась базовым 
предприятием Советского Со-
юза, все современное, про-
грессивное отечественное 
и зарубежное оборудование 
тестировалось здесь, — пояс-
няет Иван Татарчук. — В кон-
це 1980-х, во время активного 
развития компьютерной тех-
ники в мире, здесь внедрили 
первые линии для автомати-
зации трудоемких заготовоч-
ных операций, устанавливали 
робототехнику, станки с чис-
ловым программным управ-
лением. В наши дни на фабри-

ке используется трехмерное 
проектирование, автоматиче-
ский раскрой, нанесение пол-
ноцветных принтов на кожу, 
лазерная гравировка. 
У «Парижской коммуны» нала-
жен полный цикл производ-
ства в столице, кроме того, 
продукцию выпускают на до-
черних предприятиях в Туль-
ской и Тверской областях. Фа-
брика сотрудничает с НИИ 
и учебными заведениями, что-
бы создавать инновационную 
продукцию и готовить инже-
нерно-технические кадры. 
В штате работают дизайнеры, 
инженеры, технологи. Лишь за 
последние пять лет коллектив 
получил 40 патентов на про-
мышленные образцы. 

Для детей и взрослых
Что касается госзаказа, пред-
приятие выпускает обувь по 
контрактам с Минобороны — 
армейские кожаные противо-
осколочные берцы из пулене-
пробиваемой ткани. В них хо-
дят Росгвардия, десантники, 
МЧС, ФСБ. 
— Обеспечиваем подразделе-
ния от Калининграда до Чу-
котки, по 200 тысяч пар еже-
годно, — поясняет Татар-
чук. — Берцы изготавливаем 
с 2000-х годов, до этого выпу-

скали сверхпрочные кирзо-
вые сапоги. Девушки-кур-
сантки маршируют на пара-
дах по кремлевской брусчатке 
именно в наших сапогах. 
Впрочем, как и юноши.
Но для многих россиян визит-
ная карточка предприятия — 
детская обувь. Есть линейка 
для школы, профилактиче-
ская обувь. 
Для ежегодной отраслевой вы-
ставки, проходившей в фев-
рале, фабрика подготовила 
700 артикулов детской обу-
ви, комфортную обувь для 
мужчин и женщин всех воз-
растов.

Будущее рядом
Стратегические планы пред-
приятия — продолжать со-

вершенствовать многочис-
ленный ассортимент по трем 
ведущим направлениям, опи-
раясь на глубокие научные 
разработки. То есть ребрен-
динг в приоритете. И, безус-
ловно, дальнейшее обновле-
ние производственных мощ-
ностей на основе автомати-
зации. 
Например, в прошлом году 
на фабрике появился новый 
литьевой агрегат с умным ро-
ботом. 
Также есть амбиции преобра-
зовать структурное подразде-
ление фабрики, центр модели-
рования технологий — с его 
 лабораториями и высоко-
классными специалистами — 
в целый научно-производ-
ственный центр России. 

От ремесленников 
до роботов
Центр Москвы — место, где 
зарождалась история всего 
города, в том числе и столич-
ное производство. О пред-
вестниках современных про-
мышленных компаний ЦАО 
и легендарных брендах нам 
рассказал Денис Ромодин, 
москвовед, старший научный 
сотрудник музея Москвы.

— Известно, что в XVI–XVII ве-
ках Москва поделилась на 
производственные, ремес-
ленные слободы (кузнецкая, 
бронная, гончарная и др.), что 
ярко отобразилось в названи-
ях переулков, улиц и целых 
районов центра города, — 
рассказывает эксперт. — Уже 
в XVIII–XIX веках стали актив-
но возникать ткацкие ману-
фактуры на Пресне, в Хамов-
никах и на Саввинской набе-
режной. 
По словам Дениса Ромодина, 
временем бурного роста но-
вых производств в Москве 
стала вторая половина XIX ве-
ка. Как раз тогда в городе поя-
вились химическая и маши-
ностроительная промышлен-
ность, началась индустриали-
зация берегов Яузы, которые 
в XVIII — начале XIX столетия 
были дворцово-усадебными 
территориями. Кроме того, 
большая часть Москвы-реки 
обросла фабриками и завода-
ми. Дополнительный импульс 
дало строительство железных 
дорог с транспортными узла-
ми, ведь именно к концу 
XIX века за Рогожской заста-
вой стала образовываться од-
на из обширнейших промыш-
ленных зон Москвы. Одно-
временно возникли крупные 
предприятия на окраине 
Пресни и в Замоскворечье. 
— В1870–1910-х годах на тер-
ритории современного ЦАО 
было возведено множество 
интересных промышленных 
построек с применением 
красного кирпича, — напоми-
нает москвовед. — Облик 
этих зданий копировал эле-
менты замковой архитектуры 
и прочих, популярных в ту по-
ру стилей. 
В период Первой мировой во-
йны в Москву эвакуирова-
лись производства с оккупи-
рованных земель. Так, в Ха-

мовниках появился завод 
«Каучук», а закрытые казен-
ные винные склады переобо-
рудовались под актуальные 
производства, например, ра-
ботающий и поныне тормоз-
ной завод на Лесной улице. 
В прошлом году МТЗ Транс-
маш отметил 100-летие. 
Здесь были созданы самые 
первые отечественные тор-
мозные системы для желез-
нодорожного транспорта, 
и сегодня все подвижные со-
ставы для РЖД и метрополи-
тена оборудованы фирмен-
ными тормозами. 
В годы революции и Граждан-
ской войны часть предприя-
тий пострадала, а часть была 
вынуждена закрыться из-за 
серьезных проблем с сырьем 
и топливом. Восстановление 
началось в 1922–1925 годах, 
при этом на базе отдельных 
предприятий стали выпускать 
иную продукцию. 
Так, бывший Казенный склад 
в Хамовниках превратился 
в завод «Луч», а Шаболов-
ский пивоваренный завод — 
в кондитерскую фабрику 
«Удар ница». 
Следующим шагом стали мо-
дернизация и появление но-
вых производств в центре 
1930-х годах. Несмотря на во-
енные годы и эвакуацию, 
с 1943–1944 годов все произ-
водства были возвращены. 
Дальнейшим этапом стала 
модернизация и строитель-
ство новых зданий, причем за-
частую на месте старых. 
— 1970–1980-е — время по-
следней основательной совет-
ской модернизации старых 
предприятий в центре горо-
да, — констатирует Ромо-
дин. — В 1990-х многие пред-
приятия оставались в соб-
ственности города, кто-то 
сдавал свои корпуса под офи-
сы, склады, мелкие производ-
ства, но в целом приближался 
закат. Отдельные собственни-
ки по зарубежному образцу 
реконструировали промкор-
пуса под офисы. 
Сейчас оставшиеся в центре 
предприятия переориентиру-
ются на требования времени: 
высокотехнологичность, циф-
ровизация, компактность, 
экологическая безопасность.

Диверсификационную модель производства — треть госза-
каз, треть рабочая обувь, треть гражданская — на предприя-
тии внедрил генеральный директор, доктор экономических 
наук Александр Никитин. Поездки по обувным предприяти-
ям от Франции до Южной Кореи убедили руководство в на-
дежности такой многовариативной модели хозяйствования. 
Также предприятие обладает патентом на ряд методов кре-
пления подошвы, популярных в стране, что дает фабрике 
фору среди отечественных производителей. 
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Городская фармацевтика
По итогам 2021 года, столич-
ные фармпредприятия нарас-
тили объем выпускаемой 
продукции почти на 68 про-
центов. Как отметили в мэ-
рии, таким образом компании 
не только обеспечили беспе-
ребойную поставку лекарств, 
но и создализапас востребо-
ванных препаратов в городе. 
Всего в Москве работает око-
ло 80 предприятий, где про-
изводятся медикаменты 
длялечения заболеваний 
сердечно-сосудистой, нерв-

ной систем, онкологии и дру-
гих. Кстати, ранее именно 
в Москве впервые в РФ был 
опробован такой инструмент 
ГЧП, как офсетный контракт 
в фарминдустрии. Подобные 
соглашения стимулируют ин-
весторов открывать новые 
производства, гарантируя 
госзакупку продукции. 
■
Школа инженеров
«Московская техническая 
школа» — городская сеть 
центров подготовки и пере-
подготовки кадров для со-

временной промышленно-
сти, открытая на базе веду-
щих вузов, выпустила первый 
поток студентов-инженеров. 
Обучение по программе «Тех-
нологии связи» в стенах 
 МТУСИ прошли 78 сотрудни-
ков 15 предприятий микро-
электроники и приборостро-
ения. Скоро в рамках МТШ 
появится направление «Ад-
дитивные технологии». Всего 
к 2024 году планируется под-
готовить более 4 тысяч инже-
неров по сквозным техноло-
гиям, заявила замруководи-

теля Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Анна Кузменко.
■
Ценная бумага
Крупнейший отечественный 
производитель картонной 
упаковки для молока, кефи-
ра и другой жидкой продук-
ции — предприятие «Ламбу-
миз», по итогам 2021 года, 
на20 процентов увеличило 
выручку (она составила 
1,2миллиарда рублей). В це-
лом городские власти отме-
чают рост спроса на бумаж-

ную упаковку в связи с разви-
тием интернет-торговли. 
Всего в Москве более 40 про-
изводств бумаги и бумизде-
лий. Лишь «Ламбумиз» 
ежегодно производит 
до350миллионов упаковок. 
Предприятие, работающее 
с 1972 года, прошло техно-
логическое переоснащение, 
в том числе были закуплены 
машины для изготовления 
ланчбоксов и стаканов WOK, 
пресс для работы с ламкар-
тоном. Основное сырье по-
ступает из регионов РФ. 

С 2018 года предприятие но-
сит статус промкомплекса, 
дающий поддержку города, 
включая налоговые льготы. 
■
Важная поддержка
По решению мэра Москвы, 
столичный Фонд поддержки 
промышленности и предпри-
нимательства получит до-
полнительно 10 миллиардов 
рублей, чтобы помочь пред-
приятиям адаптироваться 
к работе в условиях измене-
ний логистических цепочек 
и внешнего давления.

100-летие от-
мечает леген-
дарное москов-
ское производ-
ство — обувная 
фабрика «Па-
рижская комму-
на» в ЦАО. 
В ее обуви ходят 
военные, нефтя-
ники, полярни-
ки, школьники.

лидеры отрасли

9 мая 2021 года 10:35 Участницы парада Победы на Красной площади — курсантки высших военных учебных заведений маршируют в сапогах «Парижской коммуны»

По итогам 2021 года объем производимых в столице пищевых продуктов вырос на 8 процентов по сравнению с 2020-м и на 41 процент относительно 2019-го, 
сообщила замруководителя Департамента инвестиционной и промышленной политики Анна Кузменко. Всего в городе 240 предприятий выпускают продовольствие, 
в том числе — легендарные кондитерские фабрики. О них и о других знаменитых брендах ЦАО — в серии публикаций, посвященной промышленности в округах.

операций, от рас-
кроя кожи до по-
шива, выполняет-
ся при производ-
стве обуви на фаб-
рике «Парижская 
коммуна».

цифра
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Пять интересных фактов о промышленности Центрального округа

у ц , щ р

История трех известных всей стране производителей сладостей началась в первой 
половине XIX века. До революции они были конкурентами, а сейчас входят в крупнейший 
холдинг «Объединенные кондитеры»: «Красный Октябрь» (ранее «Эйнемъ»), 
«Кондитерский концерн «Бабаевский» («Товарищество А. И. Абрикосова и сыновей») 
и «Рот-Фронт» («Торговый дом Леновых»). За минуту с конвейера «Рот-Фронта» сходят 
1250 фирменных батончиков, а на «Красном Октябре» — 300 шоколадок «Аленка».

Всего семь лет осталось до векового юбилея кондитерской фабрики «Ударница». Здесь в 1930-е 
годы был разработан рецепт любимого многими десерта, который за свою нежность получил 
название «Зефир». Кстати, обожаемые советскими детьми мармеладные дольки, пастила, клюква 
в сахарной пудре — тоже родом отсюда. На фабрике были созданы виды сладостей, не имеющие 
аналогов в мире. Неудивительно, что технологии «Ударницы» сегодня изучают в колледжах и вузах 
будущие специалисты в области производства пастило-мармеладных изделий.

В самом сердце столицы расположен 
не только Большой театр, 
но и уникальная фабрика «Гришко», 
которая создает пуанты для звезд 
мирового балета. Каждый пуант 
изготавливается вручную. Также 
здесь выпускают известную во всем 
мире обувь для бальных танцев, 
фламенко, степа, эстрады, гимнастики 
и даже для цирка, а еще — костюмы 
и аксессуары для танца. В год более 
500 мастеров выпускают свыше 
полумиллиона пар танцевальной обуви.

Одно из старейших предприятий швейной промышленности 
в России — фабрика «Большевичка» (с 1929 года). Не один 
раз самые важные заказы государство доверяло именно 
этим специалистам: первая униформа для сотрудников 
только открывшегося Московского метрополитена; костюмы 
для советских олимпийцев на Олимпиаде-80. В1945-м здесь 
шили обмундирование для участников Парада Победы!

«Пятая швейная фабрика», упоминаемая в знаменитом 
«Диалоге у телевизора» Владимира Высоцкого, — это 
ЗАО «Мишелин 95-Б» . На предприятии работала соседка 
Высоцкого, а позже поэт сам жил в Большом Каретном 
переулке, не так далеко от фабрики. Швейное производство, 
основанное еще в 1825-м, сейчас входит в число ведущих 
компаний столицы по выпуску мужской и детской одежды. 

10 августа 1974 года. На архивном кадре запечатлен 
слесарь-сборщик Московского тормозного завода 
(ныне АО «МТЗ Трансмаш»)
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Виртуозы порадуют гитарными переборами

Винтажные объективы и удивительные виртуальные системы

Фестиваль впервые за 15 лет 
пройдет без участия зарубеж-
ных гитаристов — афишу при-
шлось экстренно изменить 
из-за антироссийских санк-
ций. Однако зрите-
ли ничего не поте-
ряют, уверен арт-
директор меро-
приятия Артем 
Дервоед. Для горо-
жан подготовили 
и классические 
композиции, и мелодии со-
временных авторов.
— Надеемся, что программа 
устроит слушателей с любы-
ми вкусами, мы представим 
гитару во всем ее многообра-
зии, — обнадежил Артем 
Дервоед.

Большая часть участников фе-
стиваля — москвичи. Напри-
мер, перед горожанами вы-
ступят виртуоз классической 
гитары Дмитрий Илларионов, 

гитарный Квартет 
имени Фраучи 
и другие извест-
ные исполнители.
— Мы подготови-
ли программу из 
очень ярких номе-
ров нашего репер-

туара, произведений разных 
стилей, эпох, собственных 
переложений для гитарного 
квартета и оригинальных со-
чинений, — рассказал участ-
ник Квартета имени Фраучи 
Дмитрий Мурин. — От фести-
валя ожидаем праздника 

классической гитарной музы-
ки и много зрителей. Для нас 
большая радость принимать 
участие в этом фестивале, так 
как он самый престижный 
в России. И к тому же один из 
крупнейших в мире.
Параллельно с фестивалем 
в Камерном зале Московской 
филармонии 25 марта состо-
ится концерт с участием пока 
еще малоизвестных гитари-
стов. Все они молоды и та-
лантливы. 
А на заключительном концер-
те 27 марта выступят солисты 
смотра и специальные гости: 
пианистка Полина Осетин-
ская, скрипач Гайк Казазян, 
виолончелист Александр Рам-
ма и флейтист Максим Руб-

цов. Лауреат более 25 между-
народных и всероссийских 
конкурсов Ровшан Мамедку-
лиев представит премьеру 
пьесы Никиты Кошкина «За-
мерзший ручей».
— На нашем фестивале всегда 
присутствует очень разноо-
бразная публика, — отметил 
арт-директор фестиваля 
«Виртуозы гитары» Артем 
Дервоед. — Гитаристов всего 
процентов десять, все осталь-
ные — филармоническая пу-
блика или те, кто просто не-
равнодушен к гитаре. Всегда 
присутствует много молоде-
жи. Надеемся, что так будет 
и на сей раз.
ДИНАРА КАФИСКИНА
d.kafi skina@vm.ru

Серая дверь стоит при «входе» 
на один из стендов. Но за ней 
нет других декораций. Только 
камера, установленная на-
против. Тайну предназначе-
ния никуда не ведущей двери 
раскрывает технический ди-
ректор системы Camix науч-
но-производственного объе-
динения «Варя» — резидентов 
«Сколкова» — Артем Орлов. 
Он делает шаг через дверь и... 
Разгадка оказывается близ-
ко — на мониторе рядом. За-
крыв за собой дверь, Артем 
попадает в виртуальную ре-
альность. На экране видно, 
что он вышел из кирпичного, 
старого по виду здания. Если 
повернуть камеру, которая 
снимает Артема, приблизить 
или отдалить зум (фокусное 
расстояние объектива.  — 
«ВМ»), то картинка на экране 
будет «следовать» за ней. 
— Наш продукт может помочь 
перейти на новый уровень 
проектам в отрасли развлече-
ний, спорта, медицины и про-
изводства, — объясняет Ар-
тем. — Мы делаем как обору-
дование, так и программное 
обеспечение. 
С помощью технологий коман-
да создает полную копию виде-
окамеры, параметры которой 
передаются в систему. И про-
грамма, зная точное положе-
ние камеры, фокус и зум, «до-
рисовывает» картинку вокруг. 
Это могут быть город, другая 
планета или любые прочие де-
корации.
Систему в действии можно 
было недавно увидеть в музы-
кально-развлекательном шоу 
на одном из федеральных ка-
налов. Это была 
первая программа 
на отечественном 
телевидении, ко-
торая использова-
ла технологии рас-
ширенной реаль-
ности. 
— Кстати, часть оборудова-
ния мы производим сами, — 
рассказывает Артем Ор-
лов. — Его делают всего не-
сколько производителей 
в мире. Я могу сказать, что 

наша система — одна из са-
мых точных.
Еще одна компания столично-
го региона, которая может по-
мочь съемочным группам 
экономить время и деньги 
с помощью технологий, — 
компания XOVP.
Их огромный диодный экран 
в пару кликов мышкой пере-
носит тебя на парижскую ули-

цу, а точнее — на 
милый балкончик 
с видом на Эйфеле-
ву башню.
За секунду можно 
переключить фон 
на заснеженный 
городок, ресторан 

или фантастическую планету 
в другой вселенной.
— Наша передовая система 
отслеживания камеры под-
страивается в режиме реаль-
ного времени под положение 

камеры, — объясняет арт-
директор компании Констан-
тин Королев. — Это позволяет 
обеспечить максимальное 
присутствие актера в лока-
ции. Благодаря этому специ-
алисты по спецэффектам мо-
гут работать прямо на пло-
щадке вместе с кинематогра-
фистами.
Несколько съемочных групп 
уже использовали эти техно-
логии, чтобы снимать свои 
сериалы и фильмы, а музы-
канты — для видеоклипов. 
И даже популярное юмори-
стическое интернет-шоу при-
бегало к услугам студии.
— Чаще всего локации мы от-
рисовываем сами. Сначала 
создаем чертежи, потом пере-
носим в 3D-модель, а даль-
ше — текстурируем, делая все 
максимально правдоподоб-
ным, — добавляет Королев.

Рядом с экраном — машина 
с четырьмя камерами, уста-
новленными на крыше. С ее 
помощью можно снимать ви-
ды города. Кажется, что зада-
ча простая, но зафиксировать 
камеры так, чтобы изображе-

ние не тряслось и не смазыва-
лось — довольно трудно. Но 
с помощью уникальной систе-
мы это сделать удалось.
Технологии, это, конечно, хо-
рошо, но многие предпочита-
ют использовать «старое» обо-

рудование. Потому что совре-
менные цифровые камеры не 
дают той «живописности», ко-
торую обеспечивает оптика. 
— Мы производим и сдаем 
в аренду оборудование, — 
рассказывает представитель 
стенда компании Blackline 
Ирина Павлова.
Ее муж и главный конструктор 
Сергей отмечает, что одна из 
гордостей компании — кол-
лекция винтажной оптики.
— У нас есть коллекция объек-
тивов, которые использова-
лись в начале века. Некото-
рым более ста лет, и на такое 
оборудование сняли не одну 
голливудскую классику, — го-
ворит Сергей Павлов. 
Стенд сервис-компании 
«ФильмСейфити» встречает 
гостей большим предупреж-
дающим желтым знаком, го-
ворящим о том, что на дороге 
ведутся съемки. С помощью 
специалистов съемочные 
группы могут легко и без лиш-
них проблем согласовать про-
цесс кинопроизводства на 
улицах Москвы. Сервис помо-
гает оформить перекрытие 
улиц и обеспечить безопас-
ность как команды, так и го-
рожан. 
Еще одну полезную услугу 
предоставляет компания «Ки-
ноКлининг». После съемок 
в квартирах, офисах и пави-
льонах команде приходится 
восстанавливать интерьеры, 
«как было до съемочной груп-
пы». Как правило, эти часы 
или дополнительно оплачива-
ются, или вычитаются из вре-
мени смены. А специалисты 
компании предлагают сни-
зить финансовую нагрузку на 
бюджет проекта, предостав-
ляя услугу по низкой цене.
Кстати, выставку открыли 
в очень киношной тради-
ции — разбитой тарелкой. Ее 
раскололи почетные гости ме-
роприятия. И как во время 
съемок, каждый желающий 
смог забрать себе кусочек та-
релки, чтобы сохранить до 
конца выставки. На удачу. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Школьники прогулялись по рыцарскому замку
Старинный особняк во дворе 
советской многоэтажки — 
всего в паре минут ходьбы от 
станции метро «Курская» — 
радушно принимал интересу-
ющихся историей. В самом 
здании постройки XVIII века 
сейчас размещается дом куль-
туры, но, как оказалось, его 
стены и гулкие своды потол-
ков скрывают практически 
настоящий портал в прошлое.
На пороге особняка нас встре-
тил типичный средневековый 
дворянин. Ну, по крайней ме-
ре, первое впечатление было 
именно таким. Мужчина в на-
кидке-котте с гербом фран-
цузского королевского дома, 
чулках-шоссах и остроносых 
кожаных ботинках-пуленах 
представился Владимиром 
Царевым и обещал устроить 
нам подробную экскурсию 
в жизнь знатных рыцарей 
и прекрасных дам.
— Окунемся в глубину ве-
ков! — позвал Владимир.
Оказалось, что за рыцарской 
стариной надо спускаться 
в буквальном смысле в глуби-
ну — в бывший винный по-
греб дворянского особняка. 
Вот перед нами со скрипом от-
ворилась тяжелая дубовая 
дверь, и... мы очутились в обе-
денном зале средневекового 
замка! Пылающий камин, ме-

чи и доспехи, раз-
вешанные по сте-
нам, под ними щи-
ты. А еще длинный 
дубовый стол, ко-
ваные железные 
подсвечники... Бы-
ло ощущение мгно-
венного переноса в другую 
эпоху. Потом, конечно, стало 
видно, что свечи в деревянной 
люстре — просто фигурные 
электролампочки, а за тканы-

ми гобеленами 
скрываются про-
водка и системы 
вентиляции. Но ес-
ли хочется при-
ключений, это ведь 
не важно, правда?
Вот и пришедшим 

на экскурсию мальчишкам 
и девчонкам нравилось все — 
рассказ Владимира о средне-
вековой еде и одежде, воз-
можность не просто увидеть, 

но и потрогать железные ры-
царские шлемы и диковин-
ную посуду или попробовать 
натянуть настоящий охотни-
чий лук. 
— Это интереснее обычного 
музея, историю лучше пони-
маешь, если можешь прикос-
нуться к вещам, — рассказал 
школьник Алексей Огар-
ков. — Мне очень понрави-
лось примерять детали ры-
царской одежды и доспехов. 

Экскурсовод подтвердил вы-
вод юного гостя:
— Мы организовали этот му-
зей живой истории вместе 
с женой. Решили, что прежде 
чем учить детей скучным да-
там, надо их заинтересовать. 
И подход оказался правиль-
ным. После визита к нам мно-
гие начинают всерьез зани-
маться историей.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Вчера 14:00 Даниил Соловьев, Анатолий Стадников и Алексей Огарков (слева направо) учатся 
стрельбе из лука под руководством экскурсовода Владимира Царева

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера для юных москвичей провели экскурсию по музею живой истории. Ребятам рассказали о временах 
Средневековья. Вместе с ними в атмосферу старины погрузился и корреспондент «ВМ».

Вчера стартовал музыкальный фестиваль «Виртуозы гитары», организованный Московской филармонией. Для жителей 
столицы выступят мастера игры на гитаре. Что ждет зрителей, узнала корреспондент «ВМ».

Вчера в Москве открылась XVII выставка оборудования, услуг и новых технологий для кино- и телепроизводства. Два павильона крупнейшей 
столичной студии собрали все современные технологии. Так что нам будет чем ответить Голливуду. 

Вчера 13:44 Представительница стенда одной из столичных компаний по производству и аренде оборудования Ирина Павлова 
рядом с современной камерой. За ее спиной — оптические объективы вековой давности 

Пушистый символ 
рыбной лавки 

Посреди полок с рыбными 
консервами красуется аква-
рельный портрет Лосося в ка-
питанской фуражке. Кот хоть 
и не хозяин здесь, но играет не 
последнюю роль в жизни ма-
газина. Его знают постоянные 
посетители лавки, а многие 
находят странички Лосося 
в соцсетях и приходят позна-
комиться с котиком. За четы-
ре года он обзавелся армией 
фанатов. Несмотря на публич-
ность, журналистов Лосось за-
стеснялся, начал вырываться 
из рук хозяина магазина Оле-
га Гугунавы, чтобы найти бо-
лее укромное место.
— Пройдет пара часов, и он 
освоится, будет с удоволь-
ствием встречать 
гостей, — говорит 
Олег. 
Гугунава хорошо 
помнит день, когда 
Лосось появился 
в лавке. 
— Это было четыре 
года назад, 12 апреля, в День 
космонавтики. Я тогда как раз 
был в магазине. И вдруг услы-
шал визг тормозов. Вышел на 
улицу и увидел, что на проез-
жей части остановился кор-
теж черных тонированных 
машин. Люди в строгих ко-
стюмах лежат на асфальте, су-
ета, все что-то ищут. Я поду-
мал, что идет задержание! 
Стало любопытно, и я остался 
посмотреть, — вспоминает 
Олег. 
Тут из внедорожника вышел 
мужчина в строгом костюме, 
заглянул под машину и выта-
щил оттуда виновника проб-
ки — маленького грязного 
котенка. 
— Мужчина увидел надпись 
«Рыба» — вывеску моего мага-
зина и зашел к нам. Спросил, 
есть ли у меня вобла, чтобы 
накормить кота. Но я решил, 
что это слишком неподходя-
щая для малыша еда, и дал им 
свежую корюшку. Котенок тут 
же съел угощение. На этом его 
спаситель и распрощался с на-
ми, сказав, что у него нет вре-
мени пристраивать рыжи-
ка, — рассказывает Олег.

Так пушистик и остался жить 
в рыбной лавке. Пришлось 
долго отмывать с него следы 
бродячей жизни — пыль, со-
лидол и блох. 
— Первые четыре месяца Ло-
сось жил в магазине. Он на-
столько неожиданно появил-
ся в моей жизни, что сначала 
я растерялся — брать или не 
брать. Потому что наша семья 
только отходила от смерти ко-
та, который очень долго жил 
с нами, — говорит Олег. — 
В конечном итоге я забрал его 
домой, и он моментально за-
воевал любовь всех домочад-
цев. Над именем мы долго не 
думали и назвали кота Лосось, 
потому что на кончике его 

хвоста белые поло-
сочки чередуются 
с рыжими, точь-в-
точь как на кусоч-
ке лосося. Кстати, 
его полное имя Ло-
сось Крамарович 
Косыгин. 

Сейчас кот живет дома и ино-
гда приезжает в магазин пора-
довать посетителей. За четы-
ре года Лосось построил бле-
стящую карьеру. Например, 
в прошлом году одна зоо-
организация запустила кон-
курс для лучших служебных 
кошек. Лосось удостоился 
Гран-при в номинации «Пу-
шистые КОТрудники». А зар-
плату ему платят угощением.
— Некоторые посетители, ког-
да видят Лосося, спрашивают, 
что можно купить, чтобы уго-
стить питомца. Но в магазине 
только замороженная рыба. 
Постоянные клиенты уже за-
помнили это и приносят уго-
щение с собой, — говорит Гу-
гунава. 
По словам хозяина, кот Ло-
сось — не воришка, и пред-
принимателю не стоит пере-
живать за сохранность това-
ра, когда пушистый находится 
в лавке. Лосось к рыбным де-
ликатесам уже привык.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

В одном из столичных рыбных магазинов 
работает рыжий кот Лосось. Его основная 
задача — быть милым и радовать посетителей 
лавки своим присутствием. «ВМ» узнала, 
насколько хорошо Лосось с этим справляется.

интересно
Многие фильмы, вопреки представлениям зрителей, сни-
мают не в павильонах, а в настоящих домах и квартирах. 
Об этом недавно рассказал руководитель компании 
по производству кинофильмов и телевизионных программ 
Андрей Хабаров. По его словам, сдать жилье для съемок 
может каждый желающий. Иногда это делают актеры 
из массовки, чтобы дополнительно подзаработать. Такая 
услуга будет намного выгоднее, чем сдать квадратные 
метры арендаторам. Например, в Москве, чтобы снять 
приличную квартиру, можно заплатить около  50–60 тысяч 
рублей в месяц. А за 12-часовой съемочный день хозяин 
получит примерно такую же сумму.

Ветеран боевых действий 
отправится за решетку
Согласно материалам дела, ве-
теран боевых действий на 
Донбасе Роман Теленкевич 
с 2016 года возглавлял так на-
зываемую частную военную 
компанию (ЧВК) «Единые на-
родные общинные товарище-
ства» (ЕНОТ) и работал под 
прикрытием сотрудников 2-го 
отдела службы контрразведы-
вательного обеспе-
чения объектов 
транспорта и связи 
УФСБ по Москве 
и Московской об-
ласти Александра 
Мрищукова и Ан-
тона Барякшина. 
Они занимались разработкой 
контрабандистов, которые по-
ставляли в Россию бытовую 
технику, минуя таможни. 
Представители силовых 
структур привлекали руково-
дителя организации и его то-
варищей в качестве понятых 
при изъятиях, а потом вымо-
гали деньги за непривлечение 
контрабандистов к уголовной 
ответственности. Однако 
в Следственном комитете ста-
ло известно о деятельности 
преступной группы.
— Романа Теленкевича осуди-
ли по статьям Уголовного ко-

декса «Организация преступ-
ного сообщества (преступной 
организации) или участие 
в нем (ней)», «Угроза убий-
ством или причинением тяж-
кого вреда здоровью» и «Вы-
могательство», — сообщил 
адвокат Евгений Шаламов.
Защитники остались недо-
вольны приговором, несмо-

тря на то, что мак-
симальное наказа-
ние, которое он 
мог получить, — 
пожизненное за-
ключение. Они со-
бираются обжало-
вать решение суда.

— Не думаю, что приговор бу-
дет изменен, так как статья 
«Организация преступного 
сообщества» считается очень 
серьезной и возбуждается 
очень редко. Больше скажу, 
она считается чуть ли не экзо-
тической, — рассказывает ве-
теран ФСБ генерал-лейтенант 
в отставке Александр Михай-
лов. — А если возбуждается, 
то уже по неопровержимым 
доказательствам, чтобы 
в дальнейшем уголовное дело 
не развалилось. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера Кунцевский районный суд приговорил 
руководителя так называемой ЧВК «ЕНОТ» 
Романа Теленкевича к 13 годам тюрьмы

факты
■ Более 20 музеев жи-
вой истории сейчас 
действуют в России. 
Они представляют раз-
ные эпохи от каменного 
века до Второй мировой 
войны.
■ В Москве наиболее со-
хранившийся фрагмент 
исторической застрой-
ки — Крутицкое подво-
рье. Там часто проводят-
ся исторические фести-
вали и съемки кино. 
■ Самый знаменитый 
музей мира под откры-
тым небом — историче-
ский парк «Карнунтум» 
по эпохе Древнего Рима.

рекорд
Заслуженный артист 
России Виктор Зин-
чук — первым в мире 
получил звание самого 
быстрого гитариста 
по версии Книги рекор-
дов Гиннесса. В 2002 го-
ду он сыграл знамени-
тый «Полет шмеля» 
Римского-Корсакова 
в рекордном темпе — 
20 нот в секунду, или 
270 ударов в минуту. 
Сейчас этот рекорд со-
ставляет 2000 ударов 
в минуту и принадлежит 
Дэниелу Химбауху.

Вчера 14:11 Хозяин рыбной лавки Олег Гугунава 
периодически берет кота Лосося с собой на работу 

громкое дело

машина
времени

В ЗООПАРКЕ ПРОСНУЛИСЬ 
МЕДВЕДИ ➔ СТР. 8

зверье мое

камера! мотор!

звуки музыки

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ



7Простые вопросыВечерняя Москва 24 марта 2022 года № 52 (29084) vm.ru

Огромные серые глаза, длинные ресницы 
и чуть застенчивая улыбка (или так только ка-
жется?) — знакомьтесь, Людмила Саулина, 
профессиональный профайлер-полиграфолог. 
Несмотря на внешнюю хрупкость, Людмила 
выбивает из людей правду, как опытный кол-
лектор — долги. Впрочем, учитывая ее опыт 
работы в ВС РФ, МЧС и Министерстве обороны 
РФ, это неудивительно. Удивительнее другое: 
большинство признаний девушке удается до-
биться без давления, шантажа и вспомогатель-
ных средств вроде полиграфа. Как построить 
беседу так, чтобы собеседник сам во всем при-
знался, Саулина рассказала «ВМ».
Людмила, чем профайлер отличается от психоло-
га и детектива?
Профайлеры, психологи и детективы преследу-
ют разные цели. Психолог помогает человеку 
справляться с жизненными трудностями. Де-
тектив ориентируется на фактические дан-
ные — сбор информации и улик. Профайлер же 
составляет психологический портрет человека. 
Мы не используем психологические тесты, где 
велик риск социально-желательных ответов, 
а общаемся с человеком и по тому, что он гово-
рит и как, по его жестам, положению тела и ми-
мике определяем его ценности и мотивы. Про-
файлеров часто привлекают разыскные служ-
бы. Например, если из сейфа офиса компании 
украли ценные бумаги и деньги, то следователи 
проводят допрос, снимают отпечатки пальцев, 
смотрят камеры и выявляют определенный 
круг подозреваемых, а затем приглашают про-

файлеров. Исходя из психотипа мы понимаем, 
как с человеком нужно общаться так, чтобы он 
дал признательные показания, если он прича-
стен. К слову, причастность может быть разная. 
Так, человек мог просто видеть что-то, но боит-
ся сказать. Бывает, что одной беседы недоста-
точно. Тогда мы подключаем полиграф — де-
тектор лжи, — потому что достоверность будет 
выше.
Можно ли обвинить подозреваемого, основываясь 
только на показаниях полиграфолога?
На полиграфе мы видим, как физиология реа-
гирует на конкретное преступление. Досто-
верность полиграфа — 90 процентов. С юри-
дической точки зрения он не является доказа-
тельством. Но следователи прислушиваются 
к результатам проверки на полиграфе при вы-
движении обвинений.
Бывают ли у вас сложности с выявлением 
лжецов?
Есть психотипы людей, которые очень любят 
болтать. Они начинают забалтывать специа-
листа. Например, я задаю вопрос: «Вы когда-
нибудь пробовали наркотики? Все-таки 
XXI век, кто там травку в детстве не пробо-
вал…». Человек отвечает: «Ой, я знаю много 
людей, которые пробовали травку. Мои знако-
мые даже продавали ее... Правда, я с ними сей-
час не общаюсь. А вообще, что считать нарко-
тиком? Это и сигареты могут быть, и алкоголь, 
да даже кофеин…»
И они так красиво это делают, что я и сама, бы-
вает, ловлю себя на том, что сижу и слушаю.
А есть шизоидные психотипы, которые скаты-
ваются на вторичный признак, то есть не отде-
ляют послания от контекста, в котором оно сде-
лано. К примеру, я задаю вопрос молодому че-
ловеку: «Почему вы выбрали именно этот вуз?» 
А он в ответ: «Когда я учился в школе, мои роди-
тели любили говорить, что… А вообще когда 
мне книгу предлагают, то я вообще...» Но я же 
задала вопрос про вуз! Вот с этими психотипа-
ми людей мне сложнее работать. Шизоиды во-
обще уходят в себя, поэтому здесь нужно не 
только ложь определить, сколько сделать так, 
чтобы он открылся.
А вообще для меня признание — это что-то вто-
ричное. Человек может не говорить, но для ме-
ня очевидно, что он что-то скрывает. Есть факт: 
сокрытие информации. Об этом факте я и до-
кладываю. Что именно он скрывает, это дело 
его и заказчика.
Все ли люди врут?
Да! Что такое ложь? Вот если вы меня спросите, 
как дела, я отвечу: «Все прекрасно». Будет ли 
это ложью?
Мы все лжем, но в этом нет ничего хорошего 
или плохого. Есть гипотеза, что ложь помогает 
нам существовать в обществе. И нельзя забы-
вать о том ,что именно ложь помогла нам эво-
люционировать. Когда у слабенького древнего 
человека более крупные сородичи отнимали 
еду, то ему приходилось прятать ее, чтобы вы-
жить. Чтобы прятать еду, нужно научиться 
лгать. А чтобы научиться лгать, нужно помнить 
кучу разных фактов! Возможно, развитие мыш-
ления с помощью лжи помогло нам стать чело-
веком разумным.
В период информационных войн профайлер мо-
жет отличить фейк от правды?
В принципе да. С видео проще, чем с текстом, 
потому что мы видим человека. Ведь для нас 
важно даже не что, а как. Мы можем убрать звук 

Продолжаем нашу рубрику «Простые вопросы», где спрашиваем профессионалов о том, чего точно не знаем сами. Во время информационных войн на первый план 
выходят вопросы о поиске истины в море фейков. О том, как отличить правду от лжи. Про то, можно ли узнать о спрятанных по отношению к вам намерениях 

человека без помощи вспомогательных средств? Ответы на такие вопросы знает профайлер — профессионал в области отделения правды от вранья.

4 марта 2022 года. Профайлер Людмила Саулина умеет раскрыть и вывести на чистую воду даже самых скрытных людей 

Специалист в области распознавания лжи Людмила Саулина о том, что нельзя скрыть 

Обмани меня

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Фейкового 
солдата сдаст 
физиология. 
Его жесты 
противоречат 
пламенной речи 

Людмила Саулина в 2017 году окончила 
МГППУ по специальности «экстремальная 
психология». Во время учебы в универси-
тете вступила в добровольный спасатель-
ный отряд, получив статус «спасатель Рос-
сийской Федерации». 
Участвовала в проведении гуманитарных 
миссий для пострадавшего населения го-
рода Крымска, Сирии, Дальнего Востока 
и Республики Крым. Работала в Центре 
экстренной психологической помощи 
МГППУ. После окончания университета 
работала в МЧС России и в спасательных 
подразделениях.
Из МЧС Саулина перешла в психологиче-
скую службу Министерства обороны, где 
занималась оказанием экстренной психо-
логической помощи близким погибших 
и пострадавших, раненым в госпиталях, 
проводила профессиональный психоло-
гический отбор и занятия по обучению 
и развитию военнослужащих.

ДОСЬЕ

цитата

Ложность суждения еще 
не служит для нас возраже-
нием против суждения; это, 
быть может, самый стран-
ный из наших парадоксов.
ФРИДРИХ НИЦШЕ 
18441900
НЕМЕЦКИЙ ФИЛОСОФ

* Неконгруэнтность — рассогласованность мыслей, эмо-
ций, слов и поступков.

из видео, посмотреть на мимику человека и сде-
лать выводы, что человек находится в сильней-
шем стрессе. Так произошло при изучении од-
ного из последних видео Владимира Зеленско-
го. При выключенном звуке стало понятно, что 
он говорит в измененном состоянии сознания. 
У Зеленского появились характерные микро-
выражения, что-то вроде тиков, подергивания 
нижней части лица и век. 
А может ли профайлер отличить по видео стресс 
от наркотического или алкогольного опьянения?
Мы не наркологи, но измененное состояние со-
знания видно. Недавно ко мне пришла девуш-
ка. И когда я спросила ее про хобби, она минут 
семь пыталась вспомнить слово «торшер». Но 
вообще, выводы о наркотиках я бы не рискнула 
делать на основании одного только видео. 
Здесь нужно наркологическое исследование.
Вы сможете отличить правду от фейка на видео, 
где украинцы взяли в плен российского сол-
дата и он просит Путина закончить военную 
операцию?
Мы можем провести анализ эмоций. Какую 
эмоцию мог бы испытывать солдат, которого 
взяли в плен? Наверняка она будет отличаться 
от той, что сыграна.
Будет видна эмоциональная и невербальная 
неконгруэнтность*. Его выдаст физиология. 
Например, у человека может краснеть или 
бледнеть лицо. В речи, если она заготовлена, 
могут быть определенные оговорки, использо-
вание определенных слов, повышающих градус 
эмоций. Очень много выдают жесты. Жесты-
иллюстраторы обычно используются тогда, 
когда человек не может подобрать нужное сло-
во для усиления речи. Вот неконгруэнтность 
выдают именно иллюстраторы. К примеру, 
я бойко говорю о чем-то в будущем, а моя рука 
при этом направлена в «прошлое» — влево и на-
зад. Мы сравниваем поведение человека в спо-
койном состоянии с тем, что наблюдаем сейчас. 
Ложь всегда стресс. Если мы говорим о жести-
куляции, то у лжеца увеличивается количество 
жестов-адапторов: прикосновения к себе, по-
глаживания себя. Человек может тереть шею 
или лоб, теребить кольцо, держать руки замоч-
ком. Это идет из детства: когда малыш расстро-
ен, то мама его утешает — гладит и обнимает. 
Поэтому, став взрослым, человек повторяет эти 
движения при стрессе. Бывает, что человек за-
учил речь и замирает: говорит, а тело абсолют-
но неподвижно. Это тоже наводит на подозре-
ния. Ведь мы говорим не языком, а эмоциями 
и мимикой. Когда они скрыты, это странно. Но 
мы никогда не делаем вывод по одному призна-
ку! Всегда должна быть совокупность. 

Актеров тоже может выдавать физиология 
при игре? 
Есть актеры, которые владеют FACS — систе-
мой кодирования мышц лица. В сериале «Обма-
ни меня» герои считывают микровыражения 
лиц и по ним определяют истинность предо-
ставляемой информации. Очень крутые актеры 
вроде Мерил Стрип и Хью Джекмана владеют 
системой кодирования лица. Поэтому, когда 
мы смотрим их на экране, мы им верим. 
Вообще очень сложно показать истинность 
эмоций. Ведь мышц на лице огромное коли-
чество. К примеру, чем дежурная улыбка от-
личается от искренней? Если человеку по-

настоящему радостно, у него в уголках глаз со-
бираются морщинки — «гусиные лапки». При 
дежурной улыбке этого не происходит. Это 
и есть одно из микровыражений. При улыбке 
задействуется множество мышц — растягива-
тели скул, подниматели губ. Одна мыщца опу-
скает верхнее веко, другая в это время подни-
мает нижнее. Чтобы человеку показать, что он 
говорит правду, ему нужно знать, какие мыш-
цы напрячь, а какие — блокировать. Все наши 
актерские училища — театральные, а не кине-
матографические. Наших артистов не учат ра-
боте с лицом. Поэтому многие люди не любят 
российский кинематограф — зрители просто 
не верят актерам.
Нас периодически пугают новостями о пойман-
ных украинских диверсантах, готовивших терак-
ты на территории нашей страны. Может ли про-
файлер распознать террориста в толпе?
Есть такое направление профайлинга, как 
«транспортная безопасность». Сейчас создают-
ся программы, для того чтобы искусственный 
интеллект распознавал определенные эмоцио-
нальные проявления человека. Это использует-
ся сейчас в аэропортах и на вокзалах. Есть спе-
циалисты, которые наблюдают за психоэмоци-
ональным состоянием человека. Например, 
они могут заподозрить человека, находящегося 
в каком-то трансовом состоянии, выбивающе-
гося из динамики движения пассажиров. 
Может ли искусственный интеллект в обозримом 
будущем заменить профайлера-человека ?
Вряд ли. Летчиков до сих пор роботами не за-
менили. Если программа считала эмоции, то 
человек должен перепроверить, обработать 
и сделать вывод. Программа может лишь ука-
зать на что-то, а человек дальше с этой инфор-
мацией работает.
А полиграф можно обмануть?
Хотя полиграф — это и машина, но высокотех-
нологичная. Есть люди, которые думают, что, 
если дышать определенным образом и реагиро-
вать на все подряд, то смогут ее обмануть. Но 
полиграфолог увидит, что цепь обычных реак-
ций искажена. Полиграф показывает, когда че-
ловек наглотался таблеток или покурил травку. 
Мне, например, приходилось просить людей 
разуваться, потому что они приходили на поли-
граф с кнопкой в ботинке. Все эти ухищрения 
видны. Обмануть полиграф можно, но полигра-
фолога нельзя.
Но тут надо понимать, что полиграф работает 
с фактами, а не с эмоциями. Ко мне как-то при-
шла девушка, которая попросила спросить ее 
под полиграфом, любит ли она своего бывше-
го. Или другая девушка рассказала, что выпила 

на корпоративе и не помнит, изменила ли она 
в итоге мужу или нет. Просит поверить ее на 
полиграфе. Но если человек сам не помнит 
факта, то полиграф не сможет определить, был 
он или нет.
Играете ли вы в мафию?
Бывает. Так, я осенью с подругой ходила на про-
фессиональную игру. И ведущий не смог меня 
раскусить. Как же он был расстроен! Но я всегда 
раскусываю «мафиози». У нас в компании есть 
своя профессиональная игра, похожая на «Ма-
фию». Она называется «Обмани меня». В ней 
несколько человек лжецы, которым нужно себя 
не выдать. Но это у игроков, как правило, не по-
лучается. 
Лжецы себя всегда выдают.
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точка Сегодня точку в номере ставит камчатская бурая медведица Роза. Вчера в Московском зоопарке она вышла из спячки и встретила свою тридцатую весну. Косолапая 
красотка проспала все три морозных снежных месяца. Однако «будильника» Роза не дождалась, покинула уютную кровать на неделю раньше обычного. Специалисты 
зоопарка связывают выход из спячки с резким потеплением в столице. К долгому сну Роза готовилась основательно. Как и другие медведи, таскала в берлогу ветки, 
сооружала гнездо, но в отличие от сородичей принесла туда и свои игрушки, мячи. Видимо, чтобы во сне не заскучать. Вместе с Розой пробудился и ее сосед — 28-лет-
ний гималайский медведь Аладдин. Во сне косолапые потеряли около четверти веса, поэтому теперь будут отъедать обратно свои килограммы. Еду предлагают по-
степенно, чтобы восстановить пищеварение. Пока в меню у медведей легкая пища: яблоки, груши, салат и микс из овощей.

КОТ РАБОТАЕТ ТАЛИСМАНОМ РЫБНОГО МАГАЗИНА ➔ СТР. 6

Маленькие 
барометры счастья

Весна — время любить, а не преда-
ваться унынию. Так уж устроен орга-
низм, что с приходом тепла будет не-
избежно расти и витальность, готов-
ность цвести и развиваться. И размно-
жаться. Даже подготовка к появлению 
новых членов семьи мобилизует роди-
телей и прародителей. Молодые жен-
щины сомневаются, время ли? Опыт-
ные отвечают: самое время. Посмо-

трите вокруг: мы все были рождены на перепутье, то дети 
войны, то дети оттепели, то дети перестройки, то дети 
дефолта. Это не ошибка родителей, а их спасение. Дети 
мотивируют, когда личный ресурс иссяк, слабеют привя-
занности, в туман уходят перспективы. Дети приходят как 
спасение, путеводные звезды над океаном невзгод. Малы-
ши стопроцентно улучшают жизнь 
своих родителей. И психологический, 
и социальный статус повышается, ког-
да ты становишься родителем. 
Духовное счастье всегда требует регу-
лярных физических усилий. Как мо-
литва, во время которой нужно бить 
поклоны, для совершения которой от-
правляются в многодневное паломни-
чество. Легкое счастье и уходит легко, 
выветривается быстро. Ребенок — 
смыслообразующий мост в будущее. 
Он научит вас жить по-другому, остро 
воспринимать перемены, бескорыст-
но делиться радостью. Дети восста-
навливают у родителей важнейший 
навык — отличать плохое от хорошего. Они наш баро-
метр счастья. Дети напрямую выражают тщательно скры-
ваемые желания родителей. Они наш тест на дружелюбие 
и готовность любить другого. 
Напрямую выражается и агрессивность. Синдром гипер-
активности у детей, расторможенность, повышенная 
агрессия, слабая концентрация внимания часто отража-
ют глубинные родительские беспокойства, тяжелые стра-
хи. Ребенок выражает страх, пытаясь сопротивляться, 
крушить, стучать, грызть, бить любого, кто под руку под-
вернется. Если это понимать, родителям придется справ-
ляться со своими состояниями, прорабатывать травмы 
и комплексы. Так что дети — шанс на улучшение само-
чувствия родителей. 
Я говорю будущим мамам, которые сомневаются, ждут 
лучших времен: лучшие времена всегда в прошлом. Это 
рафинированные воспоминания. Будущее и должно тре-
вожить своей неопределенностью. Дети как раз и вносят 
определенность в жизнь своих родителей.
Так что права была одна известная писательница: если 
есть выбор, рожать или нет, считайте, что выбора нет. 
Я уж не говорю о том, что роды и последующий расцвет 
женщин — лучшее косметическое средство. 
Никакие ботоксы не воссоздадут гормональный фон 
счастливого человека, не затребуют лучшие качества 
женщины.
Не пробудят доброту к другим людям.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Выдача 
потребкредитов 
сократилась вдвое.
И как вам?

АЛЕКСАНДР САГАЙДАК
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ ЭКОНОМИКИ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПО ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВУ

Такое снижение потока кли-
ентов, скорее всего, негатив-
но скажется на доходности 
финансовых учреждений. Ду-
маю, тенденция на снижение 
будет длиться еще долго. Но 
при этом есть определенный 
плюс для самих банков: им 
придется тщательнее прове-
рять платежеспособность 
клиентов, чтобы не допустить 
невыплаты кредитов и не те-
рять из-за этого дополнитель-
ных средств. Ведь раньше слу-
чались невыплаты, но все из-
держки покрывались за счет 
большого объема выдачи кре-
дитов. Снижение потока кли-
ентов укрепит саму банков-
скую систему. Займы будут 
выдавать только людям с на-
дежным источником дохода. 
Это повысит процент возвра-
щаемости.
Конечно, доходы банков упа-
дут как минимум на несколько 
месяцев. Но это будет стиму-
лом, чтобы искать новые на-
правления получения прибы-
ли. Например, инвестирова-
ние в российскую экономику, 
в импортозамещение. Это 
сейчас очень актуально в усло-
виях санкций западных стран. 
Это потребует определенных 
затрат и в нынешнее сложное 
время. Но однозначно такое 
капиталовложение начнет 
приносить регулярный надеж-
ный доход через несколько 

лет. Таковы законы экономи-
ки: чтобы получать прибыль, 
надо вкладываться. 

ДМИТРИЙ СТАРИКОВ
АДВОКАТ

Отток клиентов закономерен, 
так как из-за повышения клю-
чевой ставки Центробанка ре-
альный процент по кредитам 
составляет теперь 25–26 про-
центов. И выплачивать такую 
сумму очень сложно, тем бо-
лее когда повышаются цены 
на многие товары. Но, с дру-
гой стороны, это поможет сни-
зить закредитованность насе-
ления. Ведь когда процентная 
ставка была меньше, люди ча-
ще брали займы в банке не на 
товары и услуги первой необ-
ходимости, а чтобы покупать 
вещи, которые им нужны бы-
ли для престижа. Например, 
гонялись за какими-то модны-
ми техническими новинками, 
мобильником последней мо-
дели. Снижение произошло по 
большей части именно среди 
таких людей. 
В нынешней ситуации креди-
ты берут только те, кому очень 
нужно в данный момент. 
И выдают займы людям, име-
ющим гарантированный за-
работок. Но все равно нужно 
просчитывать риски. Ситуа-
ция нестабильная, можно по-
терять работу в любой мо-
мент, а выплачивать кредит 
придется в любом случае. 
И тогда нависает угроза лише-
ния имущества в счет погаше-
ния долга.

По данным исследования одного из кредитных бюро, в марте число обращений 
за потребительским займом сократилось на 44 процента. При этом выдавать кредиты 
стали на 65–70 процентов реже, а многие москвичи отказываются от уже одобренных 
банками займов.

вопрос дня

Подготовил АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ВИКТОР ВОХМИНЦЕВ
ЮРИСТ, ГЕНЕРАЛМАЙОР МИЛИЦИИ 
В ОТСТАВКЕ

Логика здесь простая: вырос-
ла ключевая ставка, за ней — 
проценты по кредитам, и сни-
зилось число заемщиков. Но 
повышение ключевой ставки 
делалось для улучшения бла-
госостояния граждан, вклады 
стали доходнее. Деньги у лю-
дей теперь не лежат дома под 
подушкой, а приносят реаль-
ный доход. И в данном случае 
больше могут пострадать 
представители бизнеса, кото-
рым нужно взять деньги для 
развития производства. Но 
им сложно будет расплачи-
ваться из-за больших процен-
тов. Однако государство дела-
ет им другие послабления, 
например налоговые. Поэто-
му повышение процентов по 
кредитам компенсируется 
чем-то другим...

АНДРЕЙ ПОПКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОФСОЮЗА 
ТАКСИСТОВ

Это негативная тенденция, 
и она возникла, потому что по-
лучить кредит стало сложнее. 
Индивидуальные предприни-
матели, мелкие бизнесмены 
столкнулись с серьезной про-
блемой. Ко мне как к руково-
дителю профсоюзной органи-
зации обращались люди, кото-
рым в марте отказывали в кре-
дите даже под 25 процентов. 
Руководителям иногда нечем 
платить зарплату. Поэтому 
в данной ситуации существует 
угроза закрытия многих не-
больших предприятий.

Интенсив
Инструменты создания 
личного бренда 
в кризис
mbm.mos.ru
25 марта, 12:00, бесплатно
На вебинаре слушатели узнают, 
как вести полезный блог в со-
циальных сетях, чтобы ваш кон-
тент был интересен поль-
зователям и повышал вашу 
узнаваемость как эксперта. 

Круглый стол
Работа с иностранными 
компаниями 
и инвесторами 
в условиях санкций

 Площадь Революции
Ул. М. Дмитровка, 20
Бизнес-центр «Дмитровка»
25 марта, 11:00, бесплатно 
В рамках круглого стола экспер-
ты бизнеса обсудят, как совер-
шать сделки с иностранными 
партнерами в условиях огра-
ничений, оценят возможные 
риски таких сделок, разберут 
изменения в юридической 
практике.

Конференция 
Импортозамещение 
информационных 
технологий 
в современных реалиях
amr.ru/calendar/association/
list/6195
25 марта, 11:00, бесплатно 
Вопрос импортозамещения 
программного обеспечения 
и оборудования в связи 
с уходом крупных зарубеж-

ных ИТ-компаний становится 
особенно острым. Россий-
ским фирмам понадобятся 
альтернативные решения 
построения бизнес-про-
цессов. Эксперты расскажут 
об инструментах и программах 
отечественного производства, 
выявят ключевые проблемы 
импортозамещения ИT и пути 
их решения.

Встреча
Потребительский рынок 
России — 2022
www.retail.ru/events/
potrebitelskiy-rynok-rossii-2022
25 марта, 11:00, бесплатно 
В рамках онлайн-встречи 
эксперты разберут макроэко-
номические показатели и ожи-
дания 2022 года, изменения 
финансового положения потре-
бителей и выяснят, как вести 
себя бизнесу в кризисных 
условиях, где искать новых 
клиентов и как не прекращать 
производство.

Форум 
Московский 
риелторский форум

 Полянка
Берсеневская наб., 6, стр. 3
Старт Хаб на Красном Октябре
25 марта, 10:00, бесплатно 
Риелторы Москвы, аналитики 
рынка недвижимости соберут-
ся на одной площадке, чтобы 
обсудить ситуацию на рынке, 
поделиться опытом работы 
в кризисные периоды, при-
думать план взаимопомощи 
в современных условиях.

деловая афишаСербия не забыла падавшие 
на Белград бомбы

В этот день 23 года назад 
американские агрессоры 
вместе со своими союзника-
ми по блоку НАТО нанесли 
авиаудары по бывшей Юго-
славии.

Новость стала неожиданной 
не только для населения быв-
шей Югославии, в которой 
уже несколько лет бушевала 
гражданская война. Многие 
европейские страны не вери-
ли, что на исходе XX века в ев-
ропейских городах будет зву-
чать воздушная тревога. 
Летевший на встречу в США 
тогдашний председатель пра-
вительства России Евгений 
Примаков приказал развер-
нуть свой самолет над Атлан-
тическим океаном. Эксперт-
ным сообществом в России 
и мире это было воспринято 
как сигнал, что с Россией нель-
зя говорить с позиции силы.
Первыми целями для бомб 
и ракет агрессоров стали Бел-
град, Приштина, Подгорица. 
США утверждали, что целя-
ми атак являются военные 
цели, однако очень быстро 
пришли сообщения о массо-
вых потерях среди мирного 
населения.

Несмотря на подавляющее 
численное и техническое пре-
восходство, югославские рас-
четы зенитных ракет совет-
ского производства сбили 
американский ударный само-
лет F-117, считавшийся не-
уязвимым для радаров из-за 
своей новаторской формы. 
Сегодня обломки этого само-
лета демонстрируются в му-
зее Белграда. 
В мае 1999 года было атакова-
но посольство КНР в Белгра-
де. Все обстоятельства этого 
инцидента до сих пор не ясны.
Спустя менее чем три месяца 
российские десантники заня-
ли аэропорт Приштина, что 
стало полной неожиданно-
стью для командования НАТО 
в Европе. Но трагическая судь-
ба Сербии была предрешена.
Бывший президент страны 
Слободан Милошевич, кото-
рый был арестован и заклю-
чен под стражу, в Гааге в од-
ной из своих последних речей 
сказал, что следующей целью 
США и их союзников станут 
Россия, Украина и Белорус-
сия. Менее чем через 10 лет 
его слова стали реальностью.
Сегодня события в бывшей 
Югославии вспоминаются 
в связи со специальной опера-
цией на Украине. В Белграде, 
столице Сербии, прошел мно-

готысячный митинг в под-
держку России.
— Сегодня мы видим, что За-
пад использует Украину как 
плацдарм против России 
и русского народа. Сербский 
и русский народы стали в про-
шлом веке полем для экспери-
ментов, — отметил бывший 
чрезвычайный и полномоч-
ный посол Сербии в России 
Славенко Терзич.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

ПАВЕЛ МОЛОЧКО
ИСТОРИК

В начале 90-х годов прошлого 
века Югославия оказалась 
в сложном экономическом по-
ложении. Большая часть про-
изводимых товаров экспорти-
ровалась в страны Восточной 
Европы и в СССР, а кредиты 
брались на Западе. Когда про-
изошло крушение социали-
стической системы, начались 
проблемы в экономике. Уро-
вень жизни резко упал, 
что спровоцировало волнения 
в разных местах Югославии. 
Президент Слободан Мило-
шевич был обвинен в серб-
ском национализме, хотя это-
го и близко не было.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМА

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги до 1945 года. От 1000 р.
 до 500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость
Коллекционирование

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158
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3 апреля 1999 года. Бомбардировка Белграда крылатыми ракетами вооруженных сил НАТО. 
В Сербии не забыли и не простили пролившейся тогда на улицах старинного города крови


